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Как Фердинанд Пиех смог объединить Skoda и Seat с Bentley, Lamborghini и Bugatti с. 12 Почему внук Фердинанда 
Порше проиграл борьбу наемному гендиректору с. 12 Чем уход топ-менеджера порадовал инвесторов с. 13

ТЕМА ДНЯ | Фердинанд Пиех покинул пост главы Volkswagen

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.04.2015) 

$1= 
51,46

€1=
55,87

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.04.2015) 1 022,78 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
27.04.2015, 19.00 МСК) $65,10 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 17.04.2015) $350,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОЛИТИКА  |  ЭКОНОМИКА  |  ЛЮДИ  |  БИЗНЕС  |  ДЕНЬГИ

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

«Главстрой Девелопмент» 
распродает землю 
в Москве: речь может 
идти о 20 участках на 
более чем 36,4 млрд 
руб. Это нужно для 
привлечения денег для 
ключевых проектов. 
В компании заверяют, 
что всю землю продавать 
не будут.

«Чтобы не топтаться 
на месте»
О том, что «Главстрой Девело-
пмент» (входит в холдинг «Баз-
эл» Олега Дерипаски) может 
продать свои площадки в Мо-
скве, говорится в презентации 

для потенциальных инвесторов 
(есть у РБК). В ней содержится 
перечень из 20 площадок пло-
щадью более 200 га и стоимо-
стью свыше 36,4 млрд руб. Со-
гласно информации на сайте 
«Главстрой Девелопмента», это 
все площадки, которые есть у 
компании в Москве и Подмо-
сковье,  — их совокупная пло-
щадь равна 203,5 га.

Подлинность презентации 
подтвердили представители трех 
девелоперских компаний, полу-
чавшие ее. О распродаже зна-
ет гендиректор компании «Гео 
Девелопмент», специализиру-
ющейся на управлении земель-
ными активами, Максим Лещев и 
региональный директор по раз-
витию бизнеса консалтинговой 

компании Colliers International 
Владимир Сергунин.

В самом «Главстрой Девело-
пменте» уточнили, что продают-
ся не все участки, а только те, на 
которых еще не начаты работы. 
«Дело в том, что сразу несколько 
наших проектов сейчас вышли 
на финишные прямые и требу-

ют большого объема средств для 
своей реализации, — объясняет 
гендиректор «Главстрой Девело-
пмента» Иван Богатов. — Чтобы 
не топтаться на месте, мы хо-
тим продать один-два проекта, 
а в остальные — пригласить со-
инвесторов».

Богатов отметил, что все сто-
личные участки компании  — 
это бывшие производствен-
ные площадки «Главмосстроя». 
Ключевыми для компании, по 
его словам, являются проекты 
на участках площадью около 80 
га. «Это примерно 1,5 млн кв. м 
недвижимости со сроками реа-
лизации в 2015–2023 годах», — 
уточнил он.

«Главстрой Девелопмент» давно перестал быть крупным столичным девелопером 
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Окончание на с. 14

Окончание на с. 2

Подписка: (495) 363-11-01

Госрегулирование

Закон 
«О торговле» 
вышел в эфир
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Как выяснил РБК, во вторник 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов проведет совещание 
о поправках в закон «О торгов-
ле». За день до этого програм-
ма «Вести недели» выпустила 
сюжет о завышенных ценах 
на продукты в торговых сетях.

 Кодекс в законе
На совещание к Шувалову пригла-
шены основатель «Магнита» Сергей 
Галицкий, президент группы «Дик-
си» Илья Якубсон, исполнитель-
ный директор Ассоциации компа-
ний розничной торговли (АКОРТ) 
Андрей Карпов, исполнительный 
директор Союза независимых се-
тей России (СНСР) Сергей Кузне-
цов, предправления Руспродсоюза 
Максим Протасов, представите-
ли Минпромторга, Минсельхоза, 
Россельхознадзора и сотрудники 
компаний-поставщиков, рассказа-
ли РБК источник в правительстве 
и трое приглашенных.

Представитель секретариата 
Шувалова подтвердил, что утром 
28 апреля у первого вице-премье-
ра состоится встреча с руководите-
лями компаний потребительско-
го рынка, посвященная внесению 
поправок в закон «О торговле». 
Бизнесмены должны были к этой 
встрече подготовить свои пред-
ложения относительно того, ка-
кие части Кодекса добросовестных 
практик должны стать основой по-
правок, добавил он. Как утвержда-
ет участник прошлого совещания 
у Шувалова, прошедшего в начале 
2015-го, зампред постепенно под-
водил сети к более жесткому само-
регулированию.

Кодекс добросовестных прак-
тик взаимоотношений между 
торговыми сетями и поставщи-
ками потребительских товаров — 
документ, подписанный в декабре 
2012 года.

В самом «Главстрой 
Девелопменте» 
уточнили, что продаются 
не все участки, 
а только те, 
на которых еще 
не начаты работы

Девелопмент «Главстрой Девелопмент» может продать все свои участки 
в Москве

Олег Дерипаска 
отрывается от земли

ДМИТРИЙ ГУЖЕЛЯ, 
создатель 
«Универсариума» 
Как заработать на бес-
 платном дистанционном 
образовании
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Перед обсуждением поправок Ирины Яровой «Вести недели» раскритиков али ретейлеров за завышение цен

Закон «О торговле» вышел в эфир
Кодекс подписали семь отраслевых 

ассоциаций (АКОРТ, Русбренд, Союз-
молоко, Руспродсоюз, Национальная 
мясная ассоциация, Рыбный союз, Ас-
социация производителей и потре-
бителей масложировой продукции), 
комитет по потребительскому рын-
ку Торгово-промышленной палаты и 
Союз потребителей.

В 2013-м подписи поставили Со-
юзлегпром и СНСР. Кодекс регламен-
тирует порядок разрешения спор-
ных ситуаций, возникающих между 
сетевыми магазинами и их постав-
щиками, фиксирует ряд конкретных 
ограничений для сетей. Например, не 
позволяет ретейлерам согласовывать 
изменение стоимости, предложенное 
поставщиком, дольше 45 календарных 
дней. Также торговая сеть не вправе 
требовать от поставщика предостав-
ления информации о его ценах для ее 
конкурентов или участия в маркетин-
говых акциях.

Источник в правительстве утвержда-
ет, что именно Шувалов был одним из 
инициаторов создания кодекса: пред-
полагалось, что документ будет регу-
лировать и торговые наценки, но пока 
этих статей в нем нет. По его словам, 
при обсуждении цен Шувалов обращал 
внимание на выпавшее из дискуссии 
звено  — сортировочно-закупочные 
центры, где со стоимостью «происхо-
дили метаморфозы».

Поправки в закон «О торговле», ко-
торые 21 января были внесены в Госду-
му группой сенаторов и депутатов во 
главе с Ириной Яровой, содержат го-
раздо более жесткие ограничения для 
сетей по сравнению с теми, что сей-
час предусмотрены кодексом. Напри-
мер, предлагается ограничить допол-
нительные платежи сетям со стороны 
поставщиков, снизить отсрочки по 
оплате и сократить размер ретробо-
нуса с 10 до 3%.

Поправки Яровой застряли в коми-
тете Госдумы по экономической по-
литике, сообщил источник в Госду-
ме, причина ему неизвестна. Сейчас 
инициатива обсуждается на площад-
ке правительства, очередное обсужде-
ние состоится завтра, подтвердил со-
беседник РБК.

Комитет Госдумы по экономиче-
ской политике планирует рассмо-
треть эти поправки 14 мая, говорит 
председатель комитета Анатолий 
Аксаков. По его словам, проект на-
ходится среди других документов, 
поступивших в комитет до прошлой 
недели — до вступления Аксакова в 
должность главы комитета. Причин 
задержки рассмотрения проекта Ак-
саков не знает, комитет настроен ре-
комендовать Думе принять документ 
в первом чтении.

Как сообщал РБК 11 марта, сове-
щание об изменении закона «О тор-
говле» провел и премьер-министр 
Дмитрий Медведев: Межотраслево-
му совету и профильным комитетам 
Госдумы было поручено подготовить 
согласованный всеми сторонами про-
ект поправок до 30 мая. «Но это не 
окончательная дата, а некоторый ори-
ентир для участников обсуждений», — 
уточнял РБК глава Национального со-
юза производителей молока Андрей 
Даниленко.

В 2015 году ценообразование 
в розничных сетях подвергается 
проверке каждую неделю

 Окончание. Начало на с. 1 

Как «поправки Яровой» могут изменить закон «О торговле»
Как сейчас Суть поправок

Определение «торговой сети» «Совокупность двух и более 
торговых объектов, которые 
находятся под общим 
управлением, или совокупность 
двух и более торговых объектов, 
которые используются под 
единым коммерческим 
обозначением или иным 
средством индивидуализации»

«Совокупность двух и более торговых 
объектов, которые принадлежат на 
законном основании хозяйствующему 
субъекту или нескольким 
хозяйствующим субъектам, 
образующим одну группу лиц, или 
совокупность двух и более торговых 
объектов, которые используются 
под единым коммерческим 
обозначением или иным средством 
индивидуализации»

Размер вознаграждения 
поставщиков сетям

Не более 10% от стоимости 
поставки

Не более 3% от стоимости поставки, 
включая плату за маркетинговые 
услуги (при расчете из стоимости 
поставки вычитаются НДС и акциз)

Выплата иных вознаграждений Не допускается Запрещается, в том числе за право 
поставки в сети и открываемые 
магазины, за листинг и делистинг, за 
утрату и повреждение товаров, за 
возмещение других расходов (кроме 
регресса за поставки некачественной 
продукции)

Отсрочка платежа по поставкам, если срок годности товара
Менее 10 дней 10 дней 5 дней

Менее 30 дней 30 дней 20 дней

Свыше 30 дней 45 дней 35 дней

Штрафование сетей
За создание дискриминационных 
условий поставщикам

Нет (в КоАП вводится  
новый раздел 14.40)

От 2 млн руб. до 5 млн руб.

За создание препятствий  
поставщикам

Нет (в КоАП вводится  
новый раздел 14.40)

От 2 млн руб. до 5 млн руб.

За нарушения порядка  
ценообразования

Нет (в КоАП вводится  
новый раздел 14.40)

От 2 млн руб. до 5 млн руб.

За навязывание условий,  
запрещенных законом

Нет (в КоАП вводится  
новый раздел 14.40)

От 2,5 млн руб. до 5 млн руб.

За повторное нарушение  
закона

Нет (в КоАП вводится  
новый раздел 14.40)

От 3 млн руб. до 5 млн руб.

Источник: законопроект об изменениях в закон «О торговле» и КоАП, внесенный в Госдуму 21 января 
группой депутатов во главе с Ириной Яровой и Виктором Звагельским
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Закон «О торговле» вышел в эфир

Шувалов 
обращал 
внимание 
на выпав-
шее из дис-
куссии 
звено —  
сортировоч-
но-закупоч-
ные центры

Как шла борьба за поправки к закону «О торговле»

Февраль 2010 года
Вступил в силу закон «О тор-
говле». На его подготовку ушло 
более трех лет. Законопроект с 
2006 года переписывался не-
сколько раз и дошел до первого 
чтения лишь осенью 2009-го.

Январь 2014 года
Сети и поставщики договорились 
не выносить свои конфликты на 
уровень органов власти, пока 
они не будут рассмотрены в рам-
ках комиссии по применению 
Кодекса добросовестных прак-
тик. Соответствующий пункт был 
внесен в кодекс.

21 января 2015 года
В Госдуму внесены поправки в 
закон «О торговле» группой се-

наторов и депутатов во главе с 
Ириной Яровой. Проект предпо-
лагает ограничить дополнитель-
ные платежи сетям со стороны 
поставщиков, снизить отсрочки 
по оплате, снизить размер ре-
тробонуса с 10 до 3%. Поправки 
готовились около года.

22 января 2015 года
Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) распространи-
ла заявление, в котором указы-
вается, что принятие поправок 
Яровой может привести к дефи-
циту товаров и новому росту цен.

3 марта 2015 года
Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов предложил внести 
изменения в законодательство, 

которые бы сделали обязатель-
ными и для ретейлеров, и для 
поставщиков достигнутые в Ко-
дексе добросовестных практик 
договоренности.

10 марта 2015 года
Поправки в закон «О торговле» 
стали основной темой совеща-
ния у премьер-министра Дми-
трия Медведева. Представители 
сетей признали, что практика 
фальшь-маркетинга существует 
на российском рынке, но пообе-
щали искоренить ее до начала 
осени за счет саморегулирова-
ния торговли. Медведев заявил, 
что изменения в закон необ-
ходимы, и дал поручение всем 
заинтересованным сторонам 
согласовать поправки до 30 мая. 

6 апреля 2015 года
Стало известно, что ФАС не 
поддержала «поправки Яро-
вой». «Законопроект нуждается 
в доработке и не может быть 
поддержан правительством», — 
говорится в отзыве ФАС на зако-
нопроект.

15 апреля 2015 года
На совещании у вице-премье-
ра Аркадия Дворковича было 
принято решение внести на 
рассмотрение Думы поправки 
в «компромиссной редакции», 
подготовленной ФАС. Поправки 
ФАС предлагают решать споры 
поставщиков с ретейлерами в 
рамках саморегулирования, при 
этом усилить роль ФАС как неза-
висимого арбитра в спорах.

Постоянные проверки
Незадолго до совещания — в воскре-
сенье, 26 апреля, в программе «Ве-
сти недели» на телеканале «Россия 1» 
вышел сюжет, рассказывающий о за-
вышенных ценах на продукты в рос-
сийских торговых сетях. «Средняя 
окупаемость супермаркета в Евро-
пе — десять лет, средняя наценка на 
продукты — 12%. Можно представить 
среднюю наценку в России, если но-
вые сетевые магазины у нас окупают-
ся за полтора-два года», — заявляет 
корреспондент в начале своего сюже-
та. Дальше утверждается, что в круп-
нейших сетях, включая «Магнит» и 
«Дикси», розничные цены превы-
шают себестоимость производства в 
несколько раз. При этом Карпов из 
АКОРТ говорит, что прибыльность 
ретейла — «абсолютно прозрачна и 
публична» и находится в пределах 
2–2,5% в год.

Источник РБК в ВГТРК сообщил, 
что ведущий программы Дмитрий 
Киселев самостоятельно форми-
рует наполнение «Вестей недели». 
«Не стоит искать здесь каких-то за-
кономерностей, вопрос о ценах в ре-
тейле возникает периодически», — 
говорит собеседник РБК о сюжете. 
Корреспондента, специализирую-
щегося на потребительском рынке, 
у канала нет.

«Существует явное противобор-
ство между рядом крупных произ-
водителей и сетей из-за того, что не 
все могут попасть на полки магази-
нов. Подобный пиар — это одно из 
средств давления на сети. Это про-
исходит не в первый раз, — отмеча-
ет председатель координационно-

го совета СНСР и совладелец сети 
«Семья» Олег Пономарев.  — Реги-
ональная розница живет с маржой 
[разницей между конечной ценой и 
закупочной] около 20%, а большие 
сети  — публичные компании, их 
рентабельность ни для кого не се-
крет. В сюжете информация не со-
ответствует действительности. Мне 
кажется, там есть возможность су-
диться. Конечно, в ценах особняком 
стоит московский рынок, наценки 
несколько выше, чем в регионах, но 
и стоимость ведения бизнеса выше. 
Розницу в этом году проверяют на 

предмет ценообразования каждую 
неделю: и Федеральная антимоно-
польная служба, и прокуратура, и 
Общероссийский народный фронт, 
и подразделения «Единой России».

Региональные прокуратуры дей-
ствительно проверяли сетевые мага-
зины на предмет спекуляций с 20 по 
23 января по распоряжению генпро-
курора России Юрия Чайки в связи 
со значительным ростом цен на про-
дукты питания. Прокуратура, напри-
мер Тамбовской области, уточнила, 
что в «Магните» наценка на социаль-
но значимые продукты составляет от 

6 до 23%, в «Пятерочке» — от 4,7 до 
25,5%. В феврале крупные сети, вклю-
чая «Дикси», X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») и «Ленту», заявили о добро-
вольной заморозке цен на социаль-
но значимые продукты.

По словам Карпова, отдельные 
факты, изложенные в программе, 
противоречат ценностям АКОРТ, она 
наносит урон деловой репутации ас-
социации и ее членам; возможность 
претензий анализируют юристы.

Представители «Магнита», «Дикси» 
и X5 отказались от комментариев. 
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Как поставщики обижались на ретейлеров

Март 2010 года
Сразу после принятия 
закона «О торговле» ФАС 
начала проверку сети 
Metro Cash&Carry «по 
жалобам поставщиков на 
навязывание невыгод-
ных условий договоров 
в период с 2008 по 2010 
годы». Среди инициато-
ров проверки называли 
компанию «Русское 
море». В ноябре 2011-го 
центральный аппарат 
ФАС признал ООО «Ме-
тро Кэш энд Кэрри», рос-
сийское подразделение 
немецкой Metro C&C, 
виновным в дискримина-
ции поставщиков рыбы. 
Ретейлер предлагал 
своим контрагентам 
высчитывать стоимость 
оказываемых им марке-
тинговых услуг в зависи-
мости от товарооборота 
поставляемой продукции, 
доказали в ФАС. Штрафы 
по 64 доказанным эпи-
зодам составляли от 126 
млн до 2 млн руб. В марте 
2013-го компании уда-
лось оспорить штрафы в 
арбитражном суде, но в 
декабре 2014-го позицию 

ФАС поддержал Верхов-
ный суд.

Декабрь 2013 года 
Петербургское управле-
ние ФАС после проверок 
по жалобе торгового 
дома «Алтайская крупа» 
пришло к выводу, что 
«Лента» создала для это-
го поставщика дискри-
минационные условия. 
Ретейлер не предоставил 
полную информацию о 
критериях отбора контр-
агентов для заключения 
договора поставки. ФАС 
оштрафовала «Ленту» 
на 2 млн руб. и потребо-
вала от нее пересмотра 
условий для «Алтайской 
крупы». 18 февраля 
2015-го апелляционный 
суд подтвердил право-
мерность этого решения.

Январь 2015 года 
ФАС возбудила дело в 
отношении сети «Пере-
кресток», входящей в X5 
Retail Group. По данным 
антимонопольного 
ведомства, компания 
создавала дискрими-
национные условия по-

ставщикам мяса и птицы, 
установив для них раз-
ную цену за одинаковый 
объем услуг по продви-
жению их товаров.

Февраль 2015 года 
Союз производителей 
алкогольной продукции 
(СПАП; объединяет в 
том числе крупнейших 
производителей водки) 
обратился с жалобой в 
ФАС на действия группы 
«Дикси», навязывавшей, 
по их словам, ненужные 
водочникам услуги. «По-
лучая 30% ретробонуса 
от поставщика и 15% на-
ценки от покупателя, сеть 
фактически увеличивает 
свою наценку от входной 
цены до 70–75%. При 
этом ретейлер берет 
себе 100 руб. с бутылки, а 
поставщик зарабатывает 
10–15 руб.», — объяснял 
совладелец поддержав-
шей жалобу «Синергии» 
Александр Мечетин в 
интервью РБК. «Дикси» 
не продлила договор о 
поставках с «Синергией» 
и компанией Roust Ру-
стама Тарико.
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Почему глава Чечни поссорился с силовиками

Кадыров против Бастрыкина
МАКСИМ СОЛОПОВ

Конфликт Рамзана Кадырова с ру-
ководством МВД и СКР перешел 
в публичную плоскость. Чеченский 
лидер сознательно идет на обостре-
ние, а противостояние с силовика-
ми связано с расследованием дела 
Немцова, считают эксперты.

Стрелять на поражение
В конце прошлой недели в публичную 
полемику вылился конфликт главы Че-
ченской Республики Рамзана Кадыро-
ва с руководством сразу двух силовых 
ведомств — Следственного комитета 
России и Министерства внутренних 
дел. Взаимный обмен мнениями на-
чался с жесткой публичной реакции 
Кадырова на несогласованную с че-
ченскими коллегами операцию став-
ропольских полицейских в Чечне, 
в ходе которой погиб житель респу-
блики. «Если без вашего ведома на ва-
шей территории появляется, не имеет 
значения, будет он москвич или став-
ропольчанин, — открыть огонь на по-
ражение», — заявил Кадыров в среду 
на совещании по проблемам безопас-
ности республики с местными силови-
ками. Там же он дал личное поручение 
всем руководителям местных органов 
ФСБ, СКР и МВД наказать виновных.

В четверг в специальном заявле-
нии МВД подтвердило полную пра-
воту своих коллег и назвало слова 
Кадырова «неприемлемыми». На это 
Кадыров предположил, что министра 
Владимира Колокольцева ввели в за-
блуждение его подчиненные, а че-
ченские силовики заявили о возбуж-
дении уголовного дела в отношении 
коллег из Ставрополя (по статье 286 
УК о превышении полномочий). Вече-
ром в пятницу в ситуацию вмешался 
председатель СКР Александр Бастры-
кин, который личным решением от-
менил возбуждение дела против по-
лицейских.

В свою очередь Кадыров в суббо-
ту призвал Бастрыкина лично объяс-
нить родственникам погибшего в ходе 
спецоперации и всем жителям Чечни, 
каковы «истинные причины отмены 
дела, рассказать, какие нарушения до-
пущены при его возбуждении, почему 
нет необходимости провести провер-
ку, если погиб человек».

В субботу в Чечню по поручению 
руководства СКР прибыли следовате-
ли управления по Северо-Кавказско-
му федеральному округу для проверки 
обстоятельств инцидента. «Хотел бы 
подчеркнуть, что проверка будет про-
водиться объективно, абсолютно не-
предвзято и в точном соответствии с 
законодательством Российской Феде-
рации», — заверил представитель СКР 
Владимир Маркин.

Собеседник РБК, близкий к руко-
водству МВД, уверяет, что в ведомстве 
продолжают настаивать на своей вер-
сии событий и полностью поддержи-
вают решение Бастрыкина о прекра-
щении дела против полицейских.

Связь с делом Немцова
Позиция Кадырова логично вытека-
ет из противоречий, которые обна-
жились в ходе расследования дела об 
убийстве Бориса Немцова, считает ад-
вокат семьи погибшего Вадим Прохо-
ров. «Могу констатировать, что в Чечне 
следствие, несмотря на самый высо-
кий уровень, столкнулось с явными 
препятствиями. Как вы думаете, по-
чему до сих пор не допрошен [Руслан] 
Геремеев? Если лидер одного региона 
считает себя равнее других, это рано 
или поздно должно было вылиться в 
конфликт с силовиками», — говорит 
Прохоров.

Личность Геремеева всплыла в деле 
об убийстве Немцова после показа-
ний главного обвиняемого — его со-
служивца по батальону «Север» Заура 
Дадаева — и его предполагаемого со-
общника, экс-сотрудника РОВД Шел-
ковского района Темирлана Эскер-
ханова. В показаниях говорится, что 
Дадаев жил в московской квартире Ге-
ремеевых, получил пистолет и маши-
ну для преступления от человека по 
имени Русик из окружения Геремее-
ва. Адвокат Дадаева в интервью РБК 

заявил, что его подзащитный дей-
ствительно жил в квартире Гереме-
ева, но показания против Геремеева 
у Дадаева добивались под пытками. 
В результате, по словам защитника, 
Дадаев назвал следователям «мифи-
ческое» имя Русик.

«Новая газета» называла Геремее-
ва родственником близких к Кадырову 
депутата Госдумы от Чечни Адама Де-
лимханова и сенатора от республики 
Сулеймана Геремеева. По данным из-
дания, еще в первой половине марта в 
УФСБ по Чеченской Республике при-
шло указание из Москвы задержать 

Убежище у Кадырова

В мае 2013 года вице-пре-
мьер и куратор фонда 
«Сколково» Владислав Сур-
ков раскритиковали След-
ственный комитет, после 
того как в ведомстве завели 
несколько дел о коррупции 
в фонде. «Энергия, с которой 
СК публикует свои предпо-
ложения, вызывает у обыч-
ных людей ощущение, что 
совершены преступления. 
Но это просто энергичность 
СК. Пусть докажут, что эти 
люди в чем-то виноваты, это 
мы еще посмотрим, докажут 

или нет», — заявил Сурков, 
находясь в Лондоне.
В ответ официальный пред-
ставитель Следственного 
комитета Владимир Маркин 
опубликовал статью в га-
зете «Известия», в которой 
заявил, что так называемые 
эффективные менеджеры 
и их «кураторы» «завели 
моду» жаловаться Западу на 
СК, обвиняющий их коллег 
в хищениях. Сурков назвал 
статью Маркина «графома-
нией» и отказался ее ком-
ментировать.

Спустя несколько дней 
Сурков покинул свой пост 
в правительстве, а в конце 
месяца по приглашению 
Кадырова приехал в Чечню. 
«Он — мой названный брат 
и останется им навсегда. 
Какой же я мужчина, если 
буду отказываться от бра-
та после его увольнения? 
Даже если мне повредит 
дружба с Сурковым, я буду 
гордиться нашим род-
ством», — заявил тогда Ка-
дыров и предложил Суркову 
работать в республике.

Рамзан 
Кадыров (слева) 

раскритиковал 
действия 

Александра 
Бастрыкина 

(справа)
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Руслана Геремеева и еще одного по-
дозреваемого Руслана М. и доставить 
их для допроса. Поручение следствия 
не исполнено до сих п ор. Неизвест-
но спецслужбам и достоверное ме-
стонахождение Геремеева. Возможно, 
он до сих пор находится в чеченском 
селе Джалка — родовом селе депутата 
Делимханова, однако мог и покинуть 
Россию через международный аэро-
порт в Грозном, используя для выез-
да поддельный паспорт, писала «Но-
вая Газета».

Собеседник РБК, близкий к след-
ственной группе по делу Немцова, 

Кадыров вынужден резко 
реагировать на действия 
силовиков, потому что 
следствие по делу Немцова 
и действия ставропольских 
полицейских ставят под 
сомнение его значимость
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Кадыров против Бастрыкина
Госдума может разрешить  
правительству увольнять губернаторов

Новый повод 
для отставки
МАРИЯ МАКУТИНА

Профильный комитет Думы дал 
ход законопроекту, дающему 
правительству право предлагать 
президенту увольнять губернато-
ров за неисполнение федеральных 
полномочий.

 Комитет Госдумы по местному самоу-
правлению намерен вернуться к рассмо-
трению законопроекта, дающего право 
президенту и правительству делегиро-
вать регионам федеральные полномо-
чия нормативными правовыми актами.  
Проект позволяет министрам обра-
щаться в правительство с предложе-
нием инициировать отставки губерна-
торов, если те ненадлежащим образом 
исполняют полномочия, курируемые 
федеральными органами власти. Пол-
номочия передаются одновременно с 
перераспределением средств от цен-
тра регионам за счет субвенций из фе-
дерального бюджета или бюджетов го-
сударственных внебюджетных фондов.

Инициатива правительства была 
внесена в апреле прошлого года и при-
нята в первом чтении в июне, рассмо-
трение поправок было перенесено на 
начало осенней сессии. Однако в сентя-
бре Министерство регионального раз-
вития, курирующее этот вопрос, было 
упразднено, в связи с чем прохождение 
закона было заморожено, объясняет со-
беседник в комитете. В этом году Ми-
нюст решил заняться этим вопросом, 
комитет ожидает поправок правитель-
ства, в связи с чем срок их представле-
ния был продлен до 30 мая. Соответ-
ствующее решение принял 20 апреля 
Совет Госдумы.

Концептуальных изменений законо-
проекта ко второму чтению не предви-
дится, говорит собеседник в комитете. 
По его словам, как только предложения 
правительства поступят, комитет сразу 
приступит к их рассмотрению.

При обсуждении инициативы на 
заседании комитета в прошлом году 
было высказано несколько замечаний. 
Из текста законопроекта не ясно, кто 

в итоге может инициировать отстав-
ку губернатора, отмечал тогда член 
комитета Вячеслав Тимченко, осенью 
ушедший в Совет Федерации. Предста-
витель Минрегиона пояснял, что речь 
идет лишь о праве правительства пред-
ставлять такие предложения прези-
денту, за которым остается решение об 
увольнении. По закону об общих прин-
ципах организации региональных ор-
ганов госвласти президент может от-
править в отставку губернатора в двух 
случаях: при выражении ему недове-
рия заксобранием региона или в связи 
с утратой доверия главы государства.

Кроме того, необходимо прописать 
процедуру учета мнений регионов при 
передаче им полномочий, указывали 
депутаты профильного комитета. За-
конопроект предусматривает только 
право властей региона представить от-
зывы на проект акта о передаче пол-
номочий в 30-дневный срок. Соглас-
но документу передавать полномочия 
можно только сразу всем регионам. 
Также было предложено прописать 
порядок возвращения полномочий об-
ратно на федеральный уровень.

Конституционный комитет Думы 
отмечает в своем отзыве, что необ-
ходимо изучить вопрос о том, какие 
именно полномочия Российской Фе-
дерации могут быть переданы органам 
госвласти регионов, и уточнить, в ка-
ком порядке руководители федераль-
ных органов исполнительной власти 
и правительство могут инициировать 
отрешение от должности губернатора.

Из поступивших в Думу 13 отзывов 
региональных властей на проект два 
содержали критику (от правительств 
Тульской и Вологодской областей). 
Введение нового повода для отреше-
ния от должности губернатора нецеле-
сообразно, «поскольку сузит возмож-
ности для общей оценки деятельности 
высшего должностного лица субъекта 
РФ, определяемой с учетом сбаланси-
рованных и взаимодополняющих прав 
и обязанностей в единстве и в системе 
с другими полномочиями», говорилось 
в одном из них. 

подтвердил намерения следствия до-
просить и задержать Геремеева, а так-
же другого фигуранта, который ра-
нее фигурировал в материалах дела 
под именем Русик, однако, по словам 
источника, на территории Чечни след-
ствие сталкивается с серьезным про-
тиводействием.

В пятницу Адам Делимханов и Су-
лейман Геремеев, ранее хранившие 
молчание относительно ситуации во-
круг убийства Немцова, высказались 
по поводу конфликта чеченского лиде-
ра с силовиками. Они расценили осве-
щение ситуации в прессе как попытку 
отдельных российских СМИ использо-
вать для расшатывания политической 
стабильности в России «эмоциональ-
ную и по-человечески вполне предска-
зуемую реакцию» Кадырова на «неза-
конные и провокационные действия 
сотрудников МВД».

Собеседник в МВД обратил внима-
ние РБК на сюжет «Первого канала»: в 
полиции расценили его как поддерж-
ку ее позиции. В пятницу в вечернем 
выпуске новостей в связи с этим кон-
фликтом корреспонденты напомни-
ли про попытку задержания чечен-
скими силовиками в Москве бывшего 
охранника Ахмата Кадырова Мовлади 
Байсарова в 2006 году, его застрели-
ли на Ленинском проспекте. «Тогда к 
действиям чеченских силовиков воз-
никло много вопросов. Но уголовное 
дело вскоре закрыли», — подчеркнул 
автор сюжета. Бывший вице-премьер 
Чечни Бислан Гантамиров и депутат 
Государственной думы Михаил Мар-
келов заявляли о возможной причаст-
ности к гибели Байсарова тогдашнего 
вице-премьера Чечни Адама Делим-
ханова.

Молчание Путина
Последние высказывания Кадырова 
в адрес силовиков выглядят игрой на 
обострение, считает главный редактор 
«Кавказского узла» Григорий Шведов: 
«Кадыров безусловно ощущает угрозу 
своему положению, это продуманная 
стратегическая коммуникация с феде-
ральным центром».

По мнению Шведова, Кадыров го-
тов и дальше идти на обострение ситу-
ации до тех пор, пока его публично не 
раскритикует Путин, а молчание пре-

зидента он будет трактовать как свою 
поддержку.

Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков в ответ на просьбы жур-
налистов прокомментировать поле-
мику Кадырова с МВД напомнил, что 
органы внутренних дел Чечни подчи-
няются МВД России. «Комментиро-
вать в данном случае нечего», — под-
черкнул Песков.

Комментируя конфликт с си-
ловиками в интервью телеканалу 
LifeNews, Кадыров на прошлой не-
деле подтвердил, что готов в любой 
момент уйти в отставку по указу Пу-
тина. «Какие у меня могут быть кон-
фликты? <...> Спецслужбы знают, кто 
Кадыров, я знаю, кто они. Нас невоз-
можно натравить друг на друга», — 
сказал Кадыров.

Кадыров вынужден резко реаги-
ровать на действия силовиков, пото-
му что следствие по делу Немцова и 
действия ставропольских полицей-
ских ставят под сомнение его значи-
мость, считает политолог Алексей Ма-
каркин. «Ему нельзя допустить, чтобы 
в самой Чечне почувствовали, что он 
слабеет. В противном случае он может 
стать жертвой внутренних конфликтов 
в чеченском обществе. Его вынуждают 
доказывать свою силу», — объясняет 
Макаркин.

Похожими мотивами, по мнению 
эксперта, руководствовались в Крем-
ле, когда наградили Кадырова орде-
ном Почета на следующий день после 
задержания предполагаемых убийц 
Немцова, трое из которых оказались 
из числа чеченских силовиков. «Спи-
ски на награждение готовятся сильно 
заранее, поэтому само по себе награж-
дение — совпадение. Но вот отмена 
награждения в угоду общественному 
мнению в Чечне была бы воспринята 
как сигнал к скорой отставке», — рас-
суждает политолог.

Путин вынужден будет восстано-
вить баланс между силовиками и че-
ченской элитой, уверен Макаркин. 
«Возможно, будет отставка началь-
ника следственного управления по 
Чечне, возбудившего уголовное дело 
против ставропольских полицейских. 
Возможно,  будут какие-то переста-
новки в МВД Чечни», — предполага-
ет эксперт. 

Что случилось в Грозном

В воскресенье, 19 апре-
ля, полицейские из 
Ставропольского края 
попытались задержать 
в Грозном жителя Чеч-
ни Джамбулата Дадае-
ва, который находился 
в розыске за стрельбу в 
Ставрополе в предпри-
нимателя-конкурента. 
В МВД утверждают, что 
ставропольские поли-
цейские обратились 
к своим коллегам в 
Управлении уголов-
ного розыска МВД по 
Чеченской Республике 
и проинформировали 
их о цели своей коман-
дировки. Руководитель 

чеченского уголовного 
розыска и министр вну-
тренних дел Чечни этот 
факт отрицают. 
По версии МВД, в ходе 
задержания Дадаев 
пытался скрыться на 
своем автомобиле, 
протаранив при этом 
транспорт приехавших 
в Грозный сотрудников. 
Пытаясь остановить 
машину, полицейские 
открыли огонь и смер-
тельно ранили Дадаева. 
На место происше-
ствия прибыли со-
трудники чеченского 
ОМОНа, которые 
окружили ставрополь-

ских силовиков. По их 
словам, полицейские 
из Ставрополя были в 
масках и отказывались 
показать документы. 
Окруженные чечен-
цами оперативники, 
в свою очередь, об-
ратились за помощью 
к сотрудникам вре-
менной оперативной 
группировки органов 
и подразделений МВД 
России, которая с 
2000 года базируется 
в Ханкале и находится 
в федеральном под-
чинении. После этого 
им удалось покинуть 
Чечню.
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Президента попросят дать определение экономического преступления и передать дела о мошенни честве в суд присяжных 

Предприниматели перепишут УПК
АЛИСА ШТЫКИНА

В  Уголовно-процессуальном ко-
дексе нужно прописать определе-
ние экономического преступления, 
а дела о мошенничестве передать 
в суд присяжных. Такие поправки 
в УПК президенту предложит «Де-
ловая Россия» и бизнес-омбудсмен 
Борис Титов.

РБК ознакомился с тезисами предложе-
ний гуманизации уголовного законо-
дательства, которые бизнес-омбудсмен 
Борис Титов представит президенту 
Владимиру Путину в мае. Авторы ре-
формы — «Деловая Россия» и аппарат 
уполномоченного по правам предпри-
нимателей — обосновывают необходи-
мость изменений тем, что действующие 
положения Уголовно-процессуального 
кодекса не могут эффективно защитить 
бизнес от давления.

Это уже шестой пакет гуманизации 
уголовного законодательства, расска-
зал РБК один из  разработчиков, со-
председатель «Деловой России» и цен-
тра общественных процедур «Бизнес 
против коррупции» Андрей Назаров. 
После пятого появились шесть до-
полнительных статей в УК по мошен-
ничеству (159.1–159.6), в  том числе 
о  мошенничестве в  сфере предпри-
нимательства. Кроме того, теперь об-
винение в  мошенничестве можно 
предъявить только по заявлению по-
терпевшего (частно-публичное обви-
нение), исключение делается для пре-
ступления с бюджетными средствами.

«Аппарат уполномоченного и «Де-
ловая Россия» проанализировали, по-
чему поправки из первых пяти пакетов 
не работали достаточно эффективно, 
и составили шестой пакет гуманиза-
ции уголовного законодательства, что-
бы это устранить», — поясняет Назаров.

Более четкое преступление
Нужно дополнить УПК новым понятием 
«преступление, совершенное в сфере 
предпринимательской деятельности», 
говорится в  презентации к  докладу 
Титова. Формулировка должна быть 
такой: это «уголовно-наказуемое де-
яние, совершенное собственниками 

или  руководителями коммерческих 
организаций или  индивидуальны-
ми предпринимателями, связанное 
с  преднамеренным неисполнением 
договорных обязательств в рамках хо-
зяйственной деятельности».

Определения предприниматель-
ской деятельности есть в нескольких 
статьях Уголовного и Уголовно-про-
цессуального кодекса — в ст. 159.4 УК 
(мошенничество в сфере предприни-
мательской деятельности), в ст. 20 УПК 
(виды уголовного преследования) 
и ст. 108 УПК (заключение под стражу). 
Это приводит к тому, что уголовные 

дела в отношении предпринимателей 
возбуждаются с учетом неоднозначно-
го толкования этого понятия. Вопрос 
о том, в каких случаях преступления 
по  статьям 159–159.6 (мошенниче-
ство), 160 (присвоение или растрата) 
и 165 УК (причинение имущественно-
го ущерба путем обмана или злоупо-
требления доверием) следует считать 
совершенными в сфере предпринима-
тельской деятельности, а в каких — нет, 
решается субъективно, говорится в ма-
териалах.

Такая проблема есть: нет едино-
образного применения, все остается 
на усмотрение сотрудников полиции 
и  суда, подтверждает партнер юри-
дической фирмы ЮСТ Александр Бо-
ломатов. «Нужно выработать четкие 
критерии отнесения к преступлению 
в сфере предпринимательства, чтобы 
все понимали правила игры», — отме-
чает юрист.

Как  квалифицировать действия 
предпринимателей  — очень слож-
ный вопрос, говорит сотрудник След-
ственного комитета Георгий Смирнов. 
«Недавно Конституционный суд по-
становил, что нельзя выделять пред-
принимателей в  отдельную приви-

Передача экономических 
дел в суд присяжных 
повлечет за собой 
много ошибок
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Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов в мае представит 
очередной пакет с поправками 
в УК, призванными облегчить 
жизнь предпринимателей
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Предприниматели перепишут УПК
Возника-
ет вопрос, 
можно ли 
деяние, 
которое 
изначально 
задумы-
валось как 
преступле-
ние и лишь 
прикрыва-
лось ви-
димостью 
коммерче-
ской дея-
тельности, 
считать 
престу-
плением 
в сфере 
предпри-
ниматель-
ской дея-
тельности?

легированную группу, это нарушает 
права других граждан. Возникает во-
прос, можно ли деяние, которое изна-
чально задумывалось как преступле-
ние и лишь прикрывалось видимостью 
коммерческой деятельности, считать 
преступлением в  сфере предприни-
мательской деятельности? Сейчас су-
дебная практика не дает однозначного 
ответа. Если в определении будет от-
мечено, что такие преступные деяния, 
изначально задуманные как хищения, 
но прикрытые коммерческими сделка-
ми, будут исключаться из преступле-
ний, совершенных в сфере предприни-
мательской деятельности, то этот шаг 
можно только приветствовать», — от-
мечает он.

Ранее МВД, Минэкономразвития, 
Минюсту и ФСБ давалось поручение 
проработать вопрос о целесообразно-
сти закрепления в законодательстве 
понятия «преступление в сфере пред-
принимательской деятельности», вспо-
минает представитель Минэкономраз-
вития. «По имеющейся в министерстве 
информации, МВД, обобщив позиции 
ведомств, сообщило в правительство 
о нецелесообразности введения опре-
деления «преступление, совершенное 
в  сфере предпринимательской дея-
тельности», — отмечает он.

Вердикт присяжных
Вторая проблема — большинство биз-
несменов привлекают к  уголовной 
ответственности за мошенничество, 
квалифицировать его составы очень 
сложно из-за  проблем с  адекватной 
оценкой того, был ли умысел в этом 
правонарушении. Решить ее можно, 
передав рассмотрение дел о мошен-
ничестве в суды присяжных: это по-
зволит устранить практику перевода 
гражданско-правовых отношений 
в уголовно-правовое русло и вынесе-
ния незаконных приговоров, предла-
гают разработчики реформы.

Коллегия присяжных — это некое 
усредненное сознание обычного граж-
данина, которое имеет возможность 
оценить бытовые ситуации, где нуж-
на житейская логика, а по экономиче-
ским делам требуются углубленные по-
знания в сфере экономики, не согласен 

Количество осужденных по статьям, связанным 
с предпринимательской деятельностью, чел.

Источники: Судебный департамент при Верховном суде РФ
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Статья 159.4 (мошенничество)

Статья 165 (причинение имущественного ущерба путем обмана
или злоупотребления доверием)

Статья 160 (присвоение или растрата)

Смирнов. «Представьте как, например, 
маляр будет разбираться в тех же фи-
нансовых, бухгалтерских или налого-
вых вопросах. Передача экономиче-
ских дел в  суд присяжных повлечет 
за собой много ошибок», — считает он.

В США и европейских странах суды 
присяжных рассматривают экономи-
ческие споры, это вопрос не  права, 
а факта, было действие или нет, это 
все, что должны решить присяжные, 
спорит Боломатов. «Присяжные долж-
ны ответить на вопрос — был ли факт 
преступления и совершил ли его обви-
няемый, они не решают вопрос при-
менения статьи, приговор выносит су-
дья», — поясняет юрист.

Новая глава для бизнеса
Действующий УПК предусматривает 
ряд исключительных условий, свя-
занных с  производством дел эконо-
мической направленности, например 
запрет на  заключение под  стражу 
предпринимателей (ст. 108). Практика 
показывает, что это не помогает пол-
ностью преодолеть чрезмерное давле-
ние на предпринимателя еще на этапе 
предварительного следствия, указыва-
ют разработчики.

Они предлагают дополнить УПК 
новой главой, регламентирующей 
особенности производства по  уго-
ловным делам в  сфере экономиче-
ской деятельности. В ней речь пойдет 
об  отдельном порядке возбуждения 
уголовных дел и производства след-
ственных действий с  обязательным 
приобщением к материалам уголов-
ного дела результатов экспертиз и за-
ключений, полученных по инициативе 
стороны защиты.

Не имеет значения, где будут рас-
положены статьи, которые будут ре-
гулировать уголовное судопроиз-
водство,  — разрозненно по  всему 
Уголовно-процессуальному кодек-
су или в отдельной главе, главное — 
это содержание этих статей, и  Кон-
ституционный суд уже выразил свое 
отношение к  подобным привилеги-
ям предпринимателей по сравнению 
с другими гражданами, спорит Смир-
нов. Существующая уголовно-процес-
суальная технология работает вполне 
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По итогам саммита Украина — ЕС 
европейские лидеры подтверди-
ли готовность предоставить Киеву 
любые средства и площадки для 
преодоления кризиса и углубления 
реформ. Но военную поддержку они 
оказывать не спешат.

Скрытая повестка
В понедельник в Киеве прошел 17-й по 
счету саммит Украина — ЕС. Предыду-
щая встреча в этом формате состоялась 
еще в феврале 2013 года, более двух лет 
назад. Этот перерыв стал самым дли-
тельным за всю историю таких самми-
тов (которые проводятся с осени 1997 
года) и, вероятно, самым драматичным.

Война в Донбассе не прошла незаме-
ченной — многие темы саммита ее каса-
лись: миссия ОБСЕ, отстраивание разру-
шенных городов, минские соглашения. 
Но ключевыми стали именно торгово-э-
кономические вопросы, дальнейшее со-
трудничество Брюсселя и Киева. «Участ-
ники саммита ставят акцент на вызовах, 
которые реформы влекут за собой», — 
рассказал EurActiv на условиях аноним-
ности один из европейских чиновников. 
По его словам, Брюссель будет требо-
вать проведения конституционной ре-
формы на Украине до конца 2015 года с 
тем, чтобы и контроль над всей грани-
цей Киев мог получить в этом году.

В вопросе реформ (в который упи-
рается вопрос финансовой помощи), 
по мнению наблюдателей, заключалась 
скрытая повестка саммита. На прошлой 
неделе The Wall Street Journal отмечала, 
что между Брюсселем и Киевом растет 
недоверие и недовольство друг другом. 
Европейцев беспокоит, что реформы 
на Украине проходят слишком медлен-
ными темпами. Украинское же прави-
тельство недовольно торможением про-
цессов по введению зоны свободной 
торговли и безвизового режима.

Таким образом, вопросы войны усту-
пают место вопросам «послевоенного 
восстановления». Об этом на пресс-кон-
ференции по итогам саммита говорил и 
глава Европейского совета Дональд Туск. 
С одной стороны, он прямо сказал, что 
отправка миротворцев ЕС в Донбасс на 
данный момент невозможна, и макси-
мум того, о чем может идти речь, — это 
«гражданская оценочная миссия», кото-
рая и должна решить, стоит ли посылать 
на Восточную Украину вооруженных 
миротворцев (миссию CSDP) или нет. С 
другой стороны, Туск отметил, что Евро-
майдан должен стать для Украины пово-
ротным моментом к лучшему и достичь 
этого необходимо именно реформами. 
«Однако Европа не может делать всю 
«черную работу» за украинцев, работу 
по реформированию страны, по созда-
нию более современной и справедливой 
Украины», — добавил он.

Денежные мешки
Со своей стороны Брюссель готов по-
мочь украинцам в проведении реформ 
и поддержании нынешнего курса, и это, 
как отметил Туск, «его ключевое сооб-
щение президенту Порошенко и пре-
мьер-министру Яценюку на сегодня». 
Основные моменты поддержки Украи-
ны Брюсселем обозначены в одноимен-
ном документе (.pdf), опубликованном 
сегодня Еврокомиссией.

Политическая поддержка заключа-
ется в том, что Брюссель больше не стал 
откладывать создание зоны свободной 
торговли. В сентябре стало известно, что 
решение по этой зоне будет отложено до 
1 января 2016 года, тогда как остальные 
пункты соглашения об ассоциации всту-
пили в силу 1 ноября 2014-го. Отсрочка 
по этим пунктам воспринималась как 
уступка Кремлю в контексте первых 
минских соглашений.

Сейчас решением подтвердить этот 
срок глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер одновременно привязал созда-
ние зоны к выполнению вторых мин-
ских договоренностей и продемон-
стрировал неизменность курса ЕС. 
«Некоторые хотят снова отложить со-
здание зоны свободной торговли. Я не 
думаю, что это хорошая и мудрая идея. 
Мы все откладываем, откладываем и от-
кладываем», — добавил он.

Конкретным шагом навстречу Ки-
еву стало решение об ослаблении та-

Возможные сценарии  
конфликта в Донбассе

Выгодно всем
О том, что превращение 
войны в Донбассе 
в стабильный 
«замороженный» 
конфликт наиболее 
выгодно для всех сторон, 
на прошлой неделе 
писал Эдвард Уокер, 
профессор политологии 
калифорнийского 
Университета Беркли. 
Он выделил шесть 
вероятных исходов 
конфликта, из которых 
«стабильный/
замороженный» вариант, 
по образцу Карабахской 
войны, является 
наименьшим из зол.

На втором месте
Киеву такой исход 
позволит сместить акцент 
на решение социально-
экономических 
проблем. Брюссель 
сможет избавиться 
от украинского 

кризиса как одного 
из многих факторов, 
раскалывающих ЕС 
изнутри. Россия и 
США смогут начать 
переговоры о создании 
новой архитектуры 
международных 
отношений в Европе. 
Уокер ставит такой 
сценарий на второе место 
по вероятности. Первую 
же позицию занимает 
«нестабильный/
замороженный» 
конфликт, что и 
происходит сейчас.

Менее вероятно
Среди менее вероятных 
исходов: очередное 
наступление ополченцев; 
разграничение со 
стабильной буферной 
зоной; наступление 
украинской армии и 
ликвидация Новороссии; 
полная имплементация 
минских соглашений.

По словам главы 
Европейского совета 
Дональда Туска, Европа 
не может делать 
за Украину «черную 
работу». На фото слева 
направо: Туск, президент 
Украины Петр Порошенко 
и председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер
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ДЖЕФФРИ САКС,
директор Института Земли в Колумбийском университете

Почему так важно договориться с Ираном

Огромные разногласия, которые су-
ществуют сегодня между Западом и 
Ираном, — это прежде всего резуль-
тат действий самого Запада в XIX и 
XX веке. И сейчас именно Запад дол-
жен сделать главные шаги к миру и 
новому согласию.

Выгодно всем
Рамочное соглашение в ядерной сфе-
ре между Ираном и пятью постоянны-
ми членами Совета Безопасности ООН 
(США, Великобританией, Францией, 
Китаем и Россией), а также Герма-
нией — важное достижение мировой 
дипломатии. Договоренность, о кото-
рой объявлено в этом месяце, пред-
ставляет собой триумф рациональ-
ной надежды над иррациональным 
страхом, и она заслуживает воплоще-
ния в жизнь. Но сейчас разворачива-
ется борьба со сторонниками «жест-
кого курса» в США, Иране, Израиле и 
в других странах, которые пытаются 
свести договоренность на нет, прежде 
чем наступит срок для окончательного 
подписания соглашения в июне.

Рамочное соглашение выгодно 
всем сторонам. Иран ограничивает 
свою деятельность в ядерной сфере, 
особенно обогащение уранового то-
плива, в обмен на отмену экономи-
ческих санкций. Иранским властям 
по-прежнему не дают создать атом-
ную бомбу, работу над которой они 
отрицают, в то же время они получа-
ют возможность экономического воз-
рождения и нормализации отноше-
ний с крупнейшими державами.

Это умный, прагматичный и сба-
лансированный подход, с возможно-
стью мониторинга и проверок. Он не 
требует, чтобы правительства США и 
Ирана в одночасье начали доверять 
друг другу, однако дает возможность 
укрепить доверие, а также принять 
конкретные меры в интересах каждой 
из сторон. Что особенно важно, речь 
идет о нормах международного пра-
ва в рамках Совета Безопасности ООН.

Утверждая, что другой стороне 
нельзя верить ни при каких обсто-
ятельствах, сторонники «жесткого 
курса» пропагандируют самоиспол-
няющуюся теорию о политике и че-
ловеческой природе, из-за которой 
вероятность войны значительно по-
вышается. Эти сеятели страха заслу-
живают того, чтобы держать их на обо-
чине. Время заключить мир.

Вина лежит на Западе
Следует заметить, что огромные разно-
гласия, существующие сегодня между 
Западом и Ираном, в основном явля-
ются результатом недоброжелательно-
го поведения Запада в отношении Ира-
на (до 1935 года — Персии) в прошлом. 
С начала XX века Британская империя 

манипулировала Персией, стремясь по-
лучить контроль над ее огромными за-
пасами нефти. После Второй мировой 
войны этим по большей части стали за-
ниматься США.

Соединенные Штаты уже более ше-
стидесяти лет в ходе переворотов и 
диктатур, войны и санкций постоянно 
пытаются навязать Ирану свою волю. 
ЦРУ и британская спецслужба МИ6 
сов местно свергли демократически 
избранное правительство Мохаммеда 
Мосаддыка в 1953 году, чтобы поме-
шать попыткам Мосаддыка национа-
лизировать нефтяные резервы Ирана. 
Затем США насадили в стране жесто-
кую диктатуру Мохаммеда Реза Пехле-
ви, правившего страной вплоть до ис-
ламской революции 1979 года.

После революции США помога-
ли вооружить Ирак в ирано-ирак-
ской войне 1980-х годов, в которой 
погибло около миллиона иранцев. 
С 1987 года США ввели экономиче-
ские санкции против Ирана, исполь-
зуя для этого разные поводы, в том 
числе утверждения об иранском тер-

роризме и предполагаемой ядерной 
угрозе. И они много сделали, чтобы 
придать этим санкциям международ-
ный характер, будучи основным ини-
циатором мер со стороны ООН, кото-
рые были введены с 2006 года.

У американских сторонников 
«жесткого курса» свой длинный спи-
сок претензий, начиная с захвата аме-
риканского посольства в Тегеране в 
1979 году, во время которого 66 дипло-
матов и других американских граж-
дан удерживали в течение 444 дней. 
К этому добавляется участие Ирана 
в исламистских восстаниях, а также 
его поддержка анти израильских по-
литических движений и групп, счита-
ющихся террористическими.

Тем не менее британские и амери-
канские злоупотребления в отношении 
Персии начались раньше, продолжа-
лись дольше и обошлись Ирану гораз-
до дороже, чем действия Ирана в отно-
шении США и Великобритании. К тому 
же многое из того, что США классифи-
цируют как иранский «терроризм», яв-
ляется продуктом сектантской борьбы 
в регионе между шиитами, поддержи-
ваемыми Ираном, и суннитами, кото-

рых поддерживает Саудовская Аравия. 
«Терроризм» — термин, затуманива-
ющий, а не проясняющий эти давние 
распри и соперничество. Вот почему 
Иран, который американские сторон-
ники «жесткого курса» называют «тер-
рористическим государством», сейчас 
де-факто является союзником Амери-
ки в борьбе против суннитского джи-
хада в Ираке и Сирии.

Конфронтация Ирана с Великобри-
танией и США является частью намного 
более широкой истории о том, как Запад 
использовал свое военное и экономиче-
ское преимущество, чтобы распростра-
нить свою власть и политическую волю 
на значительную часть мира в XIX и XX 
веках. Только сейчас страны с низким и 
средним уровнем доходов вступают в 
период настоящего суверенитета.

Уроки 1963 года
Предлагаемое соглашение с Ираном не 
перевесит столетия недоверия и мани-
пуляций, но оно может положить на-
чало новому пути к миру и взаимному 
уважению. Взаимной выгоды можно 
достигнуть честным признанием ин-
тересов друг друга и постепенным 
прогрессом по принципу «доверяй, но 
проверяй», а не утверждениями, кото-
рыми грешат приверженцы «жесткого 
курса» с обеих сторон, что другая сто-
рона есть зло в чистом виде и должна 
быть полностью повержена.

Успех президента США Джона Кен-
неди и советского лидера Никиты 
Хрущева при заключении в 1963 году, 
на пике холодной войны, Договора о 
запрещении испытаний ядерного 
оружия, является поучительным уро-
ком. В то время поклонники «жест-
кого курса» с обеих сторон отвергали 
этот документ как ослабление наци-
ональной обороны перед лицом неу-
молимого врага. На самом же деле обе 
стороны полностью соблюдали дого-
вор, что в 1968 году привело к эпо-
хальному Договору о нераспростра-
нении ядерного оружия.

Слова Джона Кеннеди, сказанные 
полвека назад, относятся и к сегодняш-
нему соглашению с Ираном. Как ска-
зал в 1963 году американский прези-
дент, договор о запрещении испытаний 
ядерного оружия — это «не победа од-
ной из сторон — это победа человече-
ства». По его словам, этот договор «не 
разрешит всех конфликтов, не заставит 
коммунистов отказаться от своих ам-
биций и не устранит угрозы войны. Он 
не уменьшит нашу потребность в во-
оружениях, союзниках или программах 
помощи другим. Но это важный пер-
вый шаг — шаг к миру, шаг к здраво-
мыслию, шаг прочь от войны».
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Предлагаемое соглаше-
ние с Ираном не переве-
сит столетия недоверия 
и манипуляций, но оно 
может положить нача-
ло новому пути к миру 
и взаимному уважению

Соединенные Штаты уже 
более шестидесяти лет 
в ходе переворотов и дик-
татур, войны и санкций 
постоянно пытаются навя-
зать Ирану свою волю.

моженных пошлин между ЕС и Укра-
иной, поддержанное на саммите. По 
подсчетам Еврокомиссии, выгода Ки-
еву от этого составит около €500 млн 
ежегодно. Точно так же Юнкер по ито-
гам саммита поддержал все ранее ого-
воренные пакеты финансовой помощи 
Украине. Из новых объявлений — вне-
сение дополнительно €70 млн со сто-
роны ЕС на поддержку безопасности в 
районе Чернобыльской АЭС. До сих пор 
общая сумма пожертвований Брюсселя 
составляет €360 млн, большая часть ко-
торых пошла на проект «Укрытие-2» — 
возведение более современного сарко-
фага, чье строительство должно быть 
закончено к лету 2017 года.

Кроме этого, о конкретных сум-
мах помощи Украине речь пойдет 
во вторник на встрече киевских вла-
стей с международными донорами. 
Судя по программе выступлений, ру-
ководство страны, комиссары ЕС и 
европейские министры представят 
свои доклады, сгруппированные по 
нескольким тематикам (сельское хо-
зяйство, энергетика, восстановление 
Донбасса и деловой климат Украины) 
с целью представить потенциальным 
инвесторам текущее положение дел в 
стране. Ранее президент Порошенко 
уже говорил, что получил согласие на 
финансовую поддержку от нескольких 
иностранных доноров на общую сум-
му в $2 млрд. 

ФОТО: Bloomberg
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Кадры Активисты Народного фронта стали лидерами роста в рейтинге политиков

Апрельская сотня
ЛОЛА ТАГАЕВА

Сопредседатель штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов возглавил рейтинг 
перспективных политиков, состав-
ленный прокремлевским фондом 
ИСЭПИ Дмитрия Бадовского. Улуч-
шились позиции у других активи-
стов ОНФ, официальных правоза-
щитников и Захара Прилепина.

Лидеры
Лидером апрельского рейтинга стал 
секретарь Общественной палаты 
и сопредседатель Центрального шта-
ба Общероссийского народного фрон-
та (ОНФ) Александр Бречалов.

На втором месте — бизнес-омбудс-
мен Борис Титов, на третьем — пред-
седатель комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров. 
Их рост в рейтинге авторы связыва-
ют с тем, что на первый план в по-
литической повестке вышли вопросы 
их компетенции: поддержки малого и 
среднего бизнеса, улучшения делово-
го климата, работы над антикризис-
ным бюджетом.

Успех Титова авторами рейтин-
га объясняется «значимостью в кри-
зис для власти повестки поддержки 
малого и среднего бизнеса, гумани-
зации уголовного законодательства, 
«деоф фшоризации» и «амнистии ка-
питалов». В «лидерах» также остает-
ся омбудсмен Элла Памфилова (№6), 
которая, пишут эксперты, за год сде-
лала возможным дальнейшее рас-
ширение функционала и статуса ин-
ститута уполномоченного по правам 
человека.

Директор Международного инсти-
тута политической экспертизы Евге-
ний Минченко отмечает, что в регио-
нах идет очень жесткая борьба за пост 
региональных бизнес-омбудсменов, 

10 самых перспективных политиков,  
по версии ИСЭПИ
Место 
в рейтинге

Деятель Должность Место 
в рейтинге-
2014

1 Александр 
Бречалов Секретарь Общественной палаты 2

2 Борис Титов Уполномоченный при президенте 
по защите прав предпринимателей 8

3 Андрей Макаров Председатель комитета Госдумы по 
бюджету и налогам 9

4 Ольга Баталина 
Председатель комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и де-
лам ветеранов

1

5 Захар Прилепин Писатель 10

6 Элла  
Памфилова 

Уполномоченный при президенте 
по правам человека в России 5

7 Сергей Неверов Вице-спикер Госдумы 7

8 Сергей  
Аксенов 

Председатель совета министров 
Крыма —

9 Павел 
Крашенинников 

Председатель комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному 
законодательству; член генсовета 
«Единой России»

—

10 Наталья 
Поклонская Прокурор Крыма —

эта должность не воспринимается как 
формальная. По его словам, Титов как 
лоббист предпринимательского со-
словия эффективен.

Пятое место занял писатель и об-
щественный деятель Захар Приле-
пин, в прошлом рейтинге занимав-
ший 10-е место. По мнению экспертов 
ИСЭПИ, среди общественников имен-
но он сейчас проводит наиболее эф-
фективные кампании по привлече-
нию средств на социальные цели, 
занимаясь сбором гуманитарной 
помощи для юго-востока Украины. 

В связи с годовщиной «крымской вес-
ны» и подготовкой к празднованию 
70-летия Победы в обществе вырос 
запрос на патриотическую политику 
и социальные общественные проек-
ты, считают авторы. В десятке лиде-
ров оказались два крымских полити-
ка — глава Республики Крым Сергей 
Аксенов (№8) и прокурор Крыма На-
талья Поклонская (№10). В прошлом 
рейтинге Ирина Яровая занимала 
4-е место, в этом —16-е. В экспертном 
комментарии составителей рейтин-
га говорится, что она остается среди 

наиболее активных и результативных 
законотворцев в Госдуме, но попыт-
ка Яровой поставить вопрос о возвра-
те «нулевого промилле» может обо-
стрить реакцию автомобилистов.

Успехи Народного фронта
В первой двадцатке уже второй выпуск 
остается сопредседатель центрально-
го штаба ОНФ Ольга Тимофеева (№18), 
вернулся в нее Алексей Чалый (№13), 
который в последние месяцы стал бо-
лее заметен на площадке ОНФ в Сева-
стополе, говорится в рейтинге. Укре-

Фонд ИСЭПИ 
считает 
Александра 
Бречалова самым 
талантливым 
молодым 
политиком
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Медицина Москва наймет 50 аналитиков для контроля 
над записью в поликлиники

Очереди отправили на анализ
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Правительство Москвы нанимает 
50 высокооплачиваемых анали-
тиков для контроля электронной 
записи в поликлиники. Они при-
званы побороть подделку данных 
главврачами.

 Технологии против очередей
Объявление о создании «лаборатории 
анализа данных» размещено на сайте 
ЕМИАС (Единая медицинская информа-
ционно-аналитическая система города 
Москвы). Эта система, главной функци-
ей которой является электронная запись 
в поликлиники, создана в 2013 году. Над 
проектом уже работают 4500 специали-
стов более чем из 30 российских IT-ком-
паний, говорится на сайте.

Пока ей не удалось решить главную 
проблему, говорит источник РБК, близ-
кий к департаменту здравоохранения 
столичного правительства: очереди в 
поликлиники остаются. «В начале    года 
очередь самозаписи по инфоматам в 
поликлиниках к терапевтам была че-
тыре-пять дней, к узким специали-
стам — неделю и более», — говорит 
он. По его словам, для монит оринга 
в начале года создали ситуационный 
центр, но уже сейчас ясно, что «про-
блему с наскока не решить».

Новое подразделение создают для 
поиска комплексного решения, гово-
рит собеседник РБК. Официально це-
лью создания лаборатории на сай-
те департамента информтехнологий 
Москвы назван анализ «массивов дан-
ных», накопленных благодаря инфор-
матизации здравоохранения. Запро-
сы РБК в пресс-службе департамента 
здравоохранения и департаменте ин-
формтехнологий оставили без ответа.

Эксперты будут заниматься анали-
зом данных по работе ЕМИАС, под-
тверждает другой источник, близкий 
к депздраву. В объявлении отмечает-
ся, что перед аналитиками будут сто-

ять задачи анализа больших данных 
и их анализ для «первых лиц города». 
Среди требований — техническое или 
экономическое образование, «высо-
чайшие аналитические способности». 
Таких специалистов, зарплата которых 
составит от 100 тыс. до 150 тыс. руб. в 
месяц, требуется 50 человек.

«Смущает, что набирают людей с 
техническим и экономическим об-
разованием, не с медицинским. Хотя 
бы людей с опытом организаторов 
в здравоохранении надо было наби-
рать», — говорит координатор движе-
ния «Вместе — за достойную медици-
ну» Александр Аверюшкин.

Для выстраивания эффективных 
бизнес-процессов в учреждениях здра-
воохранения московского региона за-
явленные потребности в аналитиках 
кажутся соответствующими или даже 
завышенными, говорит ведущий си-
стемный инженер группы компаний 
CUSTIS Максим Трегубов. «Учитывая, 
что в России  есть компании, которые 
специализируются на анализе больших 
данных (в частности, «Яндекс», с кото-
рым правительство Москвы уже работа-
ет по другим проектам), то госструктуры 
могли бы обратиться к ним за оказани-
ем подобной услуги», — рассуждает он. 
Эксперт предполагает, что на примере 
задач здравоохранения чиновники хо-
тят нарастить компетенции по анализу 
больших данных в других областях.

Узкий «зеленый» коридор
В начале февраля мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил об увольнении четы-
рех главврачей поликлиник, пояснив, 
что они лишились работы не только 
из-за больших очередей, «но и из-за 
различного рода ухищрений, припи-
сок, искажений». Как пояснял глава де-
партамента здравоохранения Алексей 
Хрипун, специалисты ежедневно про-
веряли доступность записи. Если за-
пись была свободной, поликлиника 
отображалась на интерактивной кар-

те зеленым цветом, со сроками ожида-
ния три-четыре дня она попадала в так 
называемую желтую зону, пять дней и 
более — в красную.

Такая система привела к борьбе 
главврачей за «озеленение» и сокра-
щению времени приема каждого па-
циента, говорит источник, близкий к 
депздраву. «Главные врачи, чтобы «го-
реть зеленым», сокращают шаг записи 
с 12 до 8 или 6 минут и так далее. За это 
время осмотреть пациента, поставить 
диагноз и выписать лекарства нереаль-
но», — скептичен он.

Вкупе с сокращением врачей недо-
четы работы ЕМИАС привели к тому, 
что 24 марта в Москве началась так на-
зываемая итальянская забастовка вра-
чей поликлиник. Желание проанали-
зировать систему снова — это отклик 
властей, предполагает организатор 
забастовки, оргсекретарь профсоюза 
«Действие» Андрей Коновал.

Сегодня данные ЕМИАС не отража-
ют реальную доступность специалистов, 
отмечает он. По его словам, врачи недо-
вольны шагом записи: «Где-то устанав-
ливается шаг 12 минут, где-то 10 минут, 
кое-где даже 8 минут педиатрам уста-
навливали. Общего стандарта нет». В ре-
зультате, добавляет источник, врачам не 
хватает времени на обслуживание па-
циентов, и их рабочий день удлиняется.

Создание аналитического подраз-
деления проблему не решит, считает 
Аверюшкин. «В корне система не ме-
няется, а надо сокращать бюрократию 
и делать нормальную компьютериза-
цию, внедрять новые технологические 
решения», — говорит он. Решение при-
влечь специалистов по анализу данных 
вызывает удивление, вторит Коновал: 
«Должны быть привлечены сами вра-
чи, возможно, даже пациенты. Ког-
да мы начинали забастовку, мы же и 
предложили обсудить эти проблемы с 
записью и перегрузкой». 

При участии Виталия Акимова

Кадры Активисты Народного фронта стали лидерами роста в рейтинге политиков

Апрельская сотня
пили позиции куратор проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Виктор Климов 
(№29) и другие члены организации — 
Владимир Гутенев (№43) и Михаил 
Старшинов (№44). 

ОНФ поручено заниматься крити-
кой региональной власти, говорит пре-
зидент Центра политтехнологий Игорь 
Бунин, к тому же в ОНФ много новых 
лиц. «Сам проект рейтинга ИСЭПИ тес-
но связан с ОНФ», — отмечает Бунин.

Не от власти
Авторы акцентируют внимание на том, 
что в рейтинге есть те, кто не представ-
лен в системе власти, но оказывает 
влияние на политику через «форми-
рование идеологии и общественно-
го мнения, введение в политическую 
борьбу неписаных этических правил, 
популяризацию гуманитарных ценно-
стей». Среди них помимо Прилепина 
есть и исполнительный директор фон-
да «Справедливая помощь» Елизавета 
Глинка (№11).

На вопрос РБК, почему в рейтинге 
нет Алексея Навального, Бадовский 
объяснил тем, что методика рейтинга 
изначально учитывает в базовой вы-
борке (на сегодня порядка 350 чело-
век) тех, кто имеет право участвовать 
в выборах в 2016 года. «Навальный по 
действующему закону не имеет права 
в них участвовать из-за приговоров 
по уголовным делам. Какие-то дру-
гие активисты коалиции, возможно, 
проявят себя летом, в ходе избира-
тельных кампаний в регионах. Тог-
да, может быть, мы и увидим кого-то 
из них в следующих выпусках. Пока 
же само только заявление о создании 
коалиции, внутри которой к тому же 
сразу выявились серьезные противо-
речия, — этого недостаточно для по-
падания в первую сотню рейтинга», — 
говорит он. 
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Почему глава наблюдательного совета Volkswagen Фердинанд Пиех покинул свой пост

Внук Порше не нужен
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ, 
ОЛЕГ МАКАРОВ

25 апреля глава наблюдательного 
совета Volkswagen Фердинанд Пиех 
покинул свой пост. Его уход подво-
дит черту под новой историей все-
мирно известного автоконцерна.

Тектонический сдвиг
В минувшую субботу Volkswagen (VW) 
покинул председатель ее наблюда-
тельного совета, 77-летний Фердинанд 
Пиех. Внезапный уход топ-менеджера 
стал следствием поражения во внутри-
корпоративной борьбе с действующим 
гендиректором концерна Мартином 
Винтеркорном.

Пиех оставил все свои посты в пред-
приятии, отказавшись в том числе от 
статуса рядового члена наблюдатель-
ного совета компании. Входившая в 
набсовет жена Пиеха, Урсула, последо-
вала примеру супруга. До избрания но-
вого главы набсовета Volkswagen этот 
пост будет занимать заместитель Пиеха 
Бертольд Хюбер. В Германии наблюда-
тельные советы контролируют работу 
правления компании, отвечающего за 
повседневную операционную деятель-
ность, и назначают топ-менеджеров.

«Отставка Пиеха представляет со-
бой тектонический сдвиг в управлен-
ческой структуре Volkswagen, за кото-
рым могут последовать радикальные 
изменения в операционной модели 
одного из крупнейших мировых ав-
топроизводителей», — сказал Reuters 
Карл Брауэр, ведущий эксперт анали-
тической фирмы Kelley Blue Book.

Борьба с Винтеркорном
До этого момента влиятельному Пие-
ху без труда удавалось избавляться от 
своих оппонентов: в 2006 году по его 
настоянию компанию покинул предше-
ственник Винтеркорна — Бернд Пишет-
сридер, считавшийся весьма эффек-
тивным управленцем, а в 2009 году он 
добился отставки главы Porsche Венде-
лина Видекинга. Но на этот раз Пиех не 
нашел поддержки не только среди своих 
коллег, но даже среди своих родствен-
ников из автомобильной династии 
Porsche (владеют 51% голосующих ак-
ций VW через холдинговую компанию).

В середине апреля на президиу-
ме наблюдательного совета компании 
двоюродный брат Пиеха Вольфганг 
Порше наряду с пятью другими члена-
ми совета заняли полярную Пиеху по-
зицию. Представители земли Нижней 
Саксонии (собственники 20% голосу-
ющих акций концерна), где находится 
штаб-квартира компании, тоже высту-
пили против него. Патриарху отказали 
в поддержке и члены правления от про-
фсоюзов Volkswagen.

Пиех добивался отставки Винтеркор-
на, своего бывшего протеже, но послед-
ний не собирался добровольно сдавать 
свои позиции. С приходом Винтеркор-
на на пост главы концерна в 2007 году 
поставки автомобилей VW на мировой 
рынок выросли на 64%, до 10,1 млн еди-
ниц, а выручка — на 86%, до €202 млрд. 
Тем не менее Пиех, по данным источ-
ников в компании, критиковал Вин-
теркорна за скромные продажи в США, 

отсутствие прогресса в создании мо-
дели бюджетного автомобиля, а также 
за простой завода в Чаттануге (Техас).

По итогам заседания члены президи-
ума поддержали гендиректора. «Члены 
исполнительного совета констатируют, 
что взаимное доверие, необходимое 
для успешного сотрудничества, иссяк-
ло. В связи с этим […] Фердинанд Пиех 
покидает пост председателя наблюда-
тельного совета Volkswagen», — сооб-
щил VW в субботнем пресс-релизе.

Внук Порше
Основные достижения Пиеха как ав-
томобильного менеджера связаны 
с Volkswagen. Менеджер происходит из 
именитой семьи. Его дедом был Ферди-
нанд Порше — основатель одноименной 
автомобильной марки Porsche, в дово-
енное время прославившийся работой 
над спортивными моделями Auto Union 
(позже марка будет известна как Audi), а 
также созданием прототипа «народного 
автомобиля» KdF-Wagen. После войны 
эта модель с незначительными измене-
ниями станет Volkswagen Beetle («Жук»).

Путь Пиеха к должностям главы 
Volkswagen и ее председателя (главы 
наблюдательного совета) растянулся на 
десятилетия. Инженер по образованию, 
Пиех проявил себя сначала как инже-
нер-разработчик Porsche. С его участием 
и под его руководством был создан це-
лый ряд спортивных моделей, которые 
в 1960-х годах одержали много побед 
в знаменитых кузовных гонках, а так-
же в популярных тогда чемпионатах 
Can-Am и Targa Florio. В 1971 году Пиех 
стал техническим директором Porsche.

Гигант Volkswagen
Однако дальнейшее карьерное про-
движение Пиеха в Porsche столкнулось 
с препятствием. Семьи Порше и Пие-
хов, владевшие компанией, решили са-
моустраниться от непосредственного 
руководства. Пиеху в 1972 году при-
шлось перейти в Audi, где он сначала 
возглавил отдел разработок и специ-
альных задач, а три года спустя стал 
членом правления.

При Пиехе Audi стала больше вни-
мания уделять инженерной состав-
ляющей и активно участвовать в рал-
лийных состязаниях. В 1988 году Пиех 
возглавил Audi, которая к тому време-
ни пыталась продвигать свои автомо-
били в более высокий ценовой сегмент, 
ориентируясь на BMW и Mercedes Benz. 
Сам концерн переживал в 1980-х годах 
трансформацию, связанную с интегра-
цией брендов компании под крылом 
наиболее массового производителя, 
которым был сам Volkswagen.

Успех Audi позволил Пиеху с на-
чала 1993 года возглавить уже весь 
Volkswagen. Перед ним стояла зада-
ча повысить прибыльность компании, 
в основном за счет снижения издер-
жек. Глава компании решил эту зада-
чу за счет унификации частей и так на-
зываемого платформенного решения. 
Вместо того чтобы разрабатывать для 
каждой марки концерна отдельную 
платформу, что требовало дополни-
тельных затрат, Volkswagen предлагал 
в каждом классе одну или две ходовые 
части, которые затем получали соответ-

VW Group в России

Источник: АЕБ
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Почему глава наблюдательного совета Volkswagen Фердинанд Пиех покинул свой пост

Внук Порше не нужен
Ввоз автомобилей в Россию 
упал меньше, чем весь рынок

Импорт 
про запас
РОМАН АСАНКИН

Импорт автомобилей в Россию 
в  первом квартале упал на 45%, 
но показал лучшую динамику, чем 
продажи машин за тот же период. 
Импортеры сработали на склад.

Выросли трое
  В первом квартале в Россию было ввезе-
но 87,3 тыс. легковых машин — на 45,4% 
меньше, чем в январе—марте прошло-
го года, сообщил «Автостат». На долю 
подержанных автомобилей в общем 
объеме импорта приходится около 2%. 
Причина снижения поставок — плохой 
рынок. В январе—марте, по данным 
«Автостата», объем продаж легковых 
автомобилей в России сократился еще 
сильнее — на 51,3%, до 270,9 тыс. штук.

Около трети объема импорта авто-
мобилей в Россию пришлось на Toyota — 
24 тыс. машин (рост на 1,6%). На втором 
месте — Hyundai: компания сократила 
импорт на 31,1%, до 11 тыс. машин. 
Mercedes, занимающая третье месте по 
импорту, завезла в Россию 9,6 тыс. авто-
мобилей, сократив показатель на 12,5%.

Положительную динамику по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года демонстрируют всего три 
бренда — Lexus (плюс 63,2%), Toyota 
(плюс 1,6%) и Audi (плюс 0,7%), осталь-
ные ушли в минус.

Лидером среди моделей по импор-
ту в январе—марте стала Toyota RAV4 — 
10 тыс. машин. Всего в топ-10 по им-
порту вошли четыре модели Toyota. 
На второе место вышла Hyundai ix35 
(6,2 тыс.). Не третьем и четвертом — 
Toyota Land Cruiser (4 тыс.) и Corolla 
(4 тыс.), соответственно. Замыкает пя-
терку лидеров Mitsubishi ASX (3,7   тыс.).

Ввезли больше, чем продали
Согласно статистике «Автостата», часть 
автопроизводителей ввезла в Россию 
автомобилей больше, чем продала. 

Так, в январе—марте Toyota продала 
16,7 тыс. автомобилей (минус 51,6%) — 
на 3,3 тыс. меньше, чем завезла. Такая 
же ситуация у Lexus — ввезено 7,2 тыс. 
машин (плюс 63,2%), продано — 2,9 тыс. 
штук (минус 11,8%). Audi продала 
на 1,7 тыс. автомобилей меньше, чем 
импортировала (плюс 0,7%) — 4,4 тыс. 
штук (минус 43,7%). Land Rover завезла 
3,6 тыс. внедорожников (минус 40,1%), 
а продала — 2,5 тыс. (минус 52%).

Разрыв импорта и продаж связан 
со сроками поставок, поясняют два 
дилера. Например, заказ на Toyota и 
Lexus делается за три-четыре месяца. 
По словам участников рынка, большую 
часть заказов дистрибьюторы разме-
стили в декабре 2014 года, на фоне ре-
кордных продаж автомобилей в Рос-
сии. Но потом рынок резко пошел вниз, 
падение оказалось глубже, чем ожида-
лось. Ранее российская ассоциация ди-
леров прогнозировала снижение про-
даж автомобилей в январе—марте на 
уровне 40%. К тому же, добавляет ис-
полнительный директор «Автостата» 
Сергей Удалов, в декабре у многих ав-
топроизводителей истощили запасы 
машин, поэтому часть машин могла 
быть заказана для пополнения склада.

Представитель Mercedes заявил, 
что сокращение импорта — реакция 
на ухудшение рыночной конъюнкту-
ры, но от подробных комментариев от-
казался. В Toyota, Hy undai, Land Rover 
на запрос РБК не ответили. Представи-
тель Lexus на звонок не ответил.

Все автопроизводители сейчас оп-
тимизируют запасы, отмечает Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала», при 
таком рынке все будут избегать затова-
ривания склада. Но даже если образу-
ется большой сток, это не означает, что 
автопроизводитель пойдет на скидки, 
добавляет коммерческий директор ГК 
«Автомир» Виталий Грошенков: все за-
висит от стратегии каждой отдельной 
компании. 

ствующий каждой марке дизайн и от-
делку салона. Правда, у этой стратегии 
находились и критики, которые были 
недовольны, что элементы эксклюзив-
ного Bentley можно встретить на более 
массовой Audi.

Даже после своего ухода с поста гла-
вы наблюдательного совета Volkswage 
n Пиех останется акционером компа-
нии и может на нее влиять. По дан-
ным Reuters, ему лично принадлежит 
13,2% акций VW, которые оценивают-
ся в €1,7 млрд.

Будущее без Пиеха
Однако пока уход Пиеха привел к ро-
сту энтузиазма инвесторов. Во время 
первой биржевой сессии после того, 
как стало известно о смене руководства 
Volkswagen, акции компании выросли 
на 4%. Опрошенные The Financial Times 
аналитики связывают оптимизм с на-
деждами инвесторов на большую ста-
бильность внутри Volkswagen, а именно 
с отказом от дальнейших поглощений и 
концентрацией на повышении эффек-
тивности. Последнее может считаться 
особой шпилькой в адрес Пиеха, так как 
в 1993 году перед ним стояла такая же 
задача роста отдачи вложений.

Эксперты автомобильного рын-
ка полагают, что уход Пиеха поможет 
Volkswagen лучше выступать на при-
быльном североамериканском рынке, 
а также снимет препятствия для инве-
стиций концерна в новые технологии, 
прежде всего электромобили и автомо-
били без водителя.

Долгосрочной целью Volkswagen 
является выход на лидирующие пози-
ции по количеству продаваемых авто-
мобилей. Сейчас по этому показателю 
немецкая компания уступает Toyota. 
В 2014 году концерну удалось реализо-
вать 10,14 млн автомобилей. Для срав-
нения, за тот же период было прода-
но 10,23 млн машин Toyota и 9,92 млн 
General Motors — традиционного участ-
ника этого рейтинга. 
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Фердинанд Пиех и VW

€1 млрд 
составляли убытки VW в 1993 году, 
когда Фердинанд Пиех стал 
гендиректором компании. 
С 2002 года Пиех возглавлял 
набсовет VW

$2,6 млрд 
достигла прибыль VW за девять лет 
Пиеха на посту гендиректора

12 брендов 
входят в группу VW: Volkswagen, 
Audi, SEAT, Skoda, Bentley, Bugatti, 
Lamborghini, Porsche, Ducati, 
Volkswagen Commercial Vehicles, 
Scania, MAN

€10,8 млрд — 
чистая прибыль Volkswagen 
в 2014 году

10,14 млн 
автомобилей бренда VW продано 
в 2014 году в мире (второе место 
после Toyota — 10,23 млн)

€114,47 млрд 
составляет в настоящее время 
капитализация Volkswagen

ФОТО: Лори
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Девелопмент «Главстрой Девелопмент» может продать все свои участки в Москве

Олег Дерипаска отрывается от земли

По его словам, деньги компании нуж-
ны для реализации таких «стратегиче-
ских, больших, комплексных проектов», 
как редевелопмент территории Ком-
бината железобетонных конструкций 
(КЖБК-2) на Рязанском проспекте, 26 
(площадь участка — 28 га): там плани-
руется построить 586 тыс. кв. м недви-
жимости, из которых 332 тыс. кв. м при-
дется на жилье класса комфорт плюс. 
Также в приоритете — застройка пром-
зоны в Береговом проезде, 2–3 (24,5 га 
недалеко от Филевского парка), где мо-
жет появиться 365 тыс. кв. м недвижи-
мости, в основном жилья бизнес-класса. 
А на участке Бескудниковского комби-
ната строительных материалов на ули-
це Стандартная, 6 (33 га), у метро «Ал-
туфьево», запланировано возведение 

жилого комплекса эконом-класса пло-
щадью почти 600 тыс. кв. м.

Из 20 площадок, представленных 
на сайте «Главстрой Девелопмента», 
только 13 предполагают строительство 
жилья, четыре — объектов индустри-
альной недвижимости, две — торговых 
центров, одна — бизнес-центра класса 
А (см. инфографику).

Богатов также отметил, что по не-
которым площадкам у «Главстрой Де-
велопмента» подписаны соглашения 
о намерении и компания готова вый-
ти на сделку в течение месяца. О каких 
площадках идет речь и кто может стать 
их покупателем, Богатов не уточнил.

Недоступное финансирование
Один из потенциальных покупателей 
рассказал, что  пытался приобрести 
площадку как  раз в  Береговом про-

езде, но  стороны не  договорились 
о цене. «Вместо стоимости в 2,2 млрд 
руб. за участок в 16,5 га, которая указа-
на в направленном нам предложении, 
в  итоге была названа гораздо более 
высокая цена, что нас не устроило», — 
сообщил гендиректор крупного мо-
сковского застройщика. «Под каждой 
ценой у нас есть аргументированное 
обоснование»,  — отвечает Богатов: 
в презентации была указана стоимость 
земельного участка, а не проекта це-
ликом.

Лещев из «Гео Девелопмента» счи-
тает цены в презентации вполне ры-
ночными. «Мы уже работаем по неко-
торым из участков», — сообщил он.

«Главстрой» ищет альтернативные 
банковским кредитам способы фи-
нансирования проектов, уверена пар-
тнер, исполнительный директор кон-

По некото-
рым пло-
щадкам 
у «Главстрой 
Девело-
пмента» 
подписаны 
соглаше-
ния о на-
мерении, 
и компания 
готова вый-
ти на сделку 
в течение 
месяца

салтинговой Knight Frank Russia & CIS 
Мария Котова. «Любой девелопер ста-
рается оптимизировать имеющийся 
портфель, покупая и продавая про-
екты, — отмечает она. — «Главстрой 
Девелопмент», оптимизируя свой 
портфель, рассматривает как прода-
жу участков целиком, так и поиск со-
инвесторов, что в нынешней рыноч-
ной и экономической ситуации может 
быть интересно небольшим застрой-
щикам».

У «Главстрой Девелопмента» поч-
ти не осталось недвижимости на про-
дажу, говорит гендиректор «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая: «Крупные 
проекты компания уже давно постро-
ила и продала, а новые не запустила. 
При этом доступного финансирова-
ния для девелоперов сейчас практиче-
ски нет, поэтому, видимо, она и реши-

 Окончание. Начало на с. 1 
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Нечего добавить 
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Минкомсвязи считает, что в рос-
сийском законодательстве уже зало-
жены нормы для налогообложения 
иностранных интернет-компаний, 
а  для  введения новых механиз-
мов нужно сначала определиться, 
что такое интернет-компания.

Неясные критерии
 Свой отзыв (копия есть у РБК) ведом-
ство написало еще 1 марта, знают два 
источника РБК, близкие к министер-
ству. По словам одного из них, отзыв 
был написан по поручению помощ-
ника президента Игоря Щеголева. Сам 
Щеголев на прошлой неделе говорил 
РБК, что работа над проектом налогоо-
бложения иностранных интернет-ком-
паний продолжается: над изучением 
разных моделей работает неформаль-
ная экспертная группа, ведется пере-
писка между ведомствами, но  кон-
кретных результатов пока нет. Состав 
экспертного совета он не назвал.

Об  идее дополнительного нало-
гообложения иностранных интер-
нет-компаний в начале марта писала 
газета «Ведомости». По данным изда-
ния, вопрос обсуждался в администра-
ции президента при  участии пред-
ставителей Роскомнадзора, Госдумы 
и сотрудников администрации, рабо-
тающих с Щеголевым. Один из источ-
ников говорил, что сама инициатива 
принадлежит Щеголеву. По мнению 
участников встречи, недоплачивают 
налоги в российский бюджет, в част-
ности, Google и Apple. Россияне поку-
пают приложения или контент в он-
лайн-магазинах AppStore, iTunes 
и Google Play, но эти платежи не обла-
гаются налогами в России, так как ухо-
дят напрямую иностранным компа-
ниям, говорили участники встречи. 
Представитель Роскомнадзора Вадим 
Ампелонский отказался от коммен-
тариев на эту тему . Пресс-служба ад-
министрации президента не ответила 
на запрос РБК.

Минкомсвязи, как следует из доку-
мента, который есть в распоряжении 

РБК, считает, что  для  начала нужно 
ввести в российском законодательстве 
определение «интернет-компания». 
В  частности, по  мнению ведомства, 
нужно определить четкие критерии, 
по  которым юрлицо можно отнести 
к этой категории, прописать, как такая 
компания должна регистрироваться, 
какие обязательства на нее налагают-
ся и виды ответственности предусма-
триваются. Конкретного определения 
ведомство не предложило.

Министерство также отметило, 
что в России уже есть госпрограмма, 
в которой заложены основные нормы 
для  противодействия размыванию 

налоговой базы. Речь идет о госпро-
грамме «Управление государствен-
ными финансами и  регулирование 
финансовых рынков», а точнее, о под-
программе «Обеспечение функцио-
нирования и развитие налоговой си-
стемы Российской Федерации». Эта 
программа разработана Минфином 
и  утверждена постановлением пра-
вительства. Она должна быть реали-
зована до 31 декабря 2020 года, для ее 
реализации из бюджета должно быть 
выделено 962 млрд руб., напоминает 
Минкомсвязи.

Пресс-служба Минкомсвязи отказа-
лась от комментариев.

Налоги по прописке
Как правило, деятельность IT-гигантов 
структурирована так, чтобы не созда-
вать в стране пребывания так называ-
емого «постоянного представитель-
ства», говорит бывший корпоративный 

юрист Microsoft в России Александр 
Страх. Представительства занимают-
ся в основном маркетингом и платят 
налоги, связанные с существованием 
самого офиса, например НДФЛ, объяс-
няет он. Регуляторы в ряде стран Евро-
пы пытаются с этим бороться, требуя 
больших отчислений от  компаний, 
добавляет эксперт.

В  конце 2014  года Еврокомиссия 
действительно заявила, что  может 
обязать технологические компании 
из США, например Google и Microsoft, 
платить налоги внутри ЕС. Эти деньги, 
по заявлению еврокомиссара Гюнтера 
Эттингера, должны пойти на развитие 
IT-бизнеса в Евросоюзе. Он, в частно-
сти, предложил брать с Google и других 
поисковиков налоги за распростране-
ние авторского контента. Конкретные 
цифры еврокомиссар не называл.

Источник РБК, близкий к  Мин-
комсвязи, говорит, что рецепт обло-
жения интернет-компаний налогами 
в юрисдикции конкретных     стран пока 
не  выработан: ведь они оказывают 
свои услуги удаленно. А предложение 
о распределении сборов на развитие IT 
очень трудно реализовать — для это-
го нужны дополнительный механизм 
и контроль.

Представители Google Светла-
на Анурова на запрос РБК ответила 
лишь, что  компания платит налоги 
в  России в  соответствии с  россий-
ским законодательством. В 2013 году 
зарегистрированное в  Москве ООО 
«Гугл» заплатило 468,3 млн руб. на-
лога на  прибыль, следует из  базы 
СПАРК-Интерфакса. «Яндекс» 
в 2014 году заплатил более 5,4 млрд 
руб. налогов, в 2013 году — 3,2 млрд 
руб. «Со всех коммерческих операций 
на всех рынках присутствия «Яндек-
са» — будь то Россия или Турция — все 
наши дочерние компании платят на-
логи в соответствующих странах, — 
говорит представитель компании. — 
Но так как основной бизнес мы ведем 
в России, практически все налоги пла-
тятся именно здесь». Представители 
Facebook, Twitter и Apple пока не от-
ветили на запрос РБК. 

Россияне покупают прило-
жения или контент в он-
лайн-магазинах AppStore, 
iTunes и Google Play, но эти 
платежи не облагаются 
налогами в России, так 
как уходят напрямую  
иностранным компаниям

ла отказаться от некоторых участков 
в пользу тех, чья реализация сегодня 
выглядит более экономически целе-
сообразной».

«Главстрой Девелопмент» строит 
жилье в Москве, Подмосковье и Ярос-
лавле. Компания участвовала в подго-
товке к Олимпийским играм в Сочи, 
построив жилой комплекс «Сочное», 
в котором во время игр жили предста-
вители Международного олимпий-
ского комитета и другие спортивные 
функционеры. В 2014 году «Главстрой 
Девелопмент» ввел в эксплуатацию бо-
лее 100 тыс. кв. м жилья, сообщил Бо-
гатов. Для сравнения, за 2013-й ком-
пания ввела 344 тыс. кв. м, в 2012-м 
и 2011-м— 131 тыс. кв. м и 399 тыс. 
кв. м соответственно. Такие результа-
ты не позволяют компании занимать 
первые позиции на рынке столичного 
региона, лидеры которого вводят сот-
ни тысяч квадратных метров в год, как, 
например, «Мортон», уверен руково-
дитель аналитического и консалтинго-
вого центра Est-a-Tet Владимир Богда-
нюк. «Сегодня у компании только один 
проект в стадии активной реализации 
в Москве — «Яуза парк» (монолитный 
дом, рассчитанный на 352 квартиры, 
возле станции метро «Преображен-
ская площадь») на 37,5 тыс. кв. м, — 
отмечает эксперт. — Эти объемы мо-
гут соответствовать результатам разве 
что небольших девелоперов, не имею-
щих ни такого громкого имени, ни та-
кой истории».

При  этом выручка компании 
по РСБУ в 2014 году сократилась более 
чем в два раза — до 89 млн руб. про-
тив 187,3 млн руб. по итогам 2013-го, 
чистый убыток увеличился до 219 млн 
руб. против 209 млн руб. годом ранее. 
Основная выручка девелоперского 
бизнеса «Базэла» отражается на  ба-
лансе юрлиц, выступающих SPV-ком-
паниями (отдельные компании, соз-
дающиеся под  реализацию каждого 
отдельного проекта группы), и не от-
ражается в результатах головной струк-
туры, утверждает Богатов.  

Так и не продал

В прошлый кризис Олег Дери-
паска уже пытался продать свой 
строительный бизнес — пол-
ностью или частично. Как со-
общала газета «Ведомости» 
в 2009 году, найти покупате-
лей предпринимателю должна 
была помочь группа «Спутник» 
Бориса Йордана. При этом 
рассматривалась возможность 
передачи строительных компа-
ний вместе с долгами, размер 
которых был близок к стоимо-
сти активов. Среди возможных 
покупателей петербургской 
«дочки» — Главстрой-СПб — 
называлась «Нафта-Москва» 
Сулеймана Керимова, но сделка 
так и не состоялась.
Основной актив предпринима-
теля (17-е место в списке мил-
лиардеров Forbes с состоянием 
$6,2 млрд) — это 46% акций 
крупнейшего в мире производи-
теля алюминия UC Rusal (по ито-
гам 2014 года принес чистую 
прибыль в размере $293 млн).

Пробелы в российском законодательстве не позволяют ввести дополнительное налогообложение  
крупных IT-компаний, таких как Apple
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Пенсии Минфин предложил обязать НПФ вкладываться в инфраструктурные проекты

Накопления пойдут на дороги
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Минфин предлагает обязать пен-
сионные фонды покупать ценные 
бумаги, выпущенные для финан-
сирования инфраструктурных 
проектов.

Предложения Минфина
Минфин предлагает установить ми-
нимальную долю инфраструктурных 
облигаций, которую НПФ будут обя-
заны поддерживать в своих портфе-
лях. Об этом сообщил Интерфакс и 
подтвердил источник РБК в финан-
совом блоке правительства. Какой 
будет обязательная доля инфра-
структурных облигаций в портфеле 
НПФ, пока неизвестно.

Это предложение  Минфин под-
готовил по поручению президента 
Владимира Путина, которое тот дал 
правительству и Банку России после 
совещания 1 апреля. Минфин и ЦБ 
должны разработать механизмы на-
правления средств НПФ на финанси-
рование долгосрочных инвестицион-
ных проектов.

Также Минфин предлагает отме-
нить некоторые ограничения для 
НПФ, как это ранее было сделано для 
ВЭБа, который управляет пенсион-
ными накоплениями «молчунов».

Сейчас ВЭБ может вложить любой 
объем пенсионных накоплений в об-
лигации российских эмитентов, если 
те имеют рейтинг долгосрочной кре-
дитоспособности не ниже суверенно-
го рейтинга страны. ВЭБ может пол-
ностью выкупать выпуски облигаций 
эмитентов с высоким рейтингом и 
даже весь объем их облигаций, нахо-
дящийся в обращении.

Отсутствие ограничений позволи-
ло ВЭБу в 2014 году вложить около 
400 млрд руб. пенсионных накопле-
ний в облигации компаний, кото-
рые финансируют инфраструктур-
ные проекты. Так, были приобретены 
облигации ОАО «РЖД» на 213,5 млрд 
руб., ФСК ЕЭС — на 126,2 млрд руб., 
«Газпрома» — на 30 млрд руб.

Минфин предлагает аналогичным 
образом снять ограничения и для 
НПФ, пишет Интерфакс. Это касает-
ся только инфраструктурных обли-
гаций, подчеркивает источник РБК.

Сейчас НПФ могут вкладывать не 
более 80% пенсионных накоплений 
в облигации.

Также Минфин предлагает устано-
вить минимальный уровень доходно-
сти не ниже годовой инфляции плюс 

Во что вкладывают деньги НПФ

Известно несколько проектных 
компаний, реализующих инфра-
структурные проекты на основе 
концессионных соглашений, — 
«Главная дорога», «Управление 
отходами» и «Волга-Спорт». 
Организатором финансирова-
ния выступает УК «Лидер», а 
пенсионные накопления в них 
вкладывают НПФ, которые со-
трудничают с этой управляющей 
компанией. Среди них «Газфонд», 
«Промагрофонд», «КИТ Финанс» и 
«Наследие».

Дорога
В строительство нового выхода на 
МКАД с федеральной автомобиль-
ной дороги Москва — Минск было 
привлечено 16,8 млрд руб. пенсион-
ных накоплений. Ежегодно фонды 
получают купонный доход, который 
привязан к инфляции. Выплаты 
обеспечиваются за счет платного 
проезда по новому участку дороги.

Переработка мусора
Компания «Управление отхода-
ми» и ее «дочка» построили уже 

три мусороперерабатывающих 
комплекса в Нижегородской и 
Саратовской областях, а также 
в Чувашской Республике. НПФ 
вложили в них 3,7 млрд руб. 
через десятилетние облигации, 
по которым текущая доходность 
составляет 11–12% годовых (также 
привязана к инфляции).

Спорт
«Волга-Спорт» занимается стро-
ительством физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в Ниже-

городской области и спортивного 
комплекса в Ульяновске. Проект-
ная компания обещает вернуть 
инвесторам деньги с доходностью 
выше инфляции на 3–4%.

Мост
Сейчас правительство рассматри-
вает возможность инвестирова-
ния пенсионных средств, находя-
щихся под управлением НПФ, для 
строительства моста через Кер-
ченский пролив. «Эта идея пока 
сырая, она обсуждается с рынком 

на неформальном уровне», — 
сообщил РБК топ-менеджер 
крупного пенсионного фонда. Эту 
информацию подтвердил собе-
седник в крупной управляющей 
компании и чиновник в прави-
тельстве. По словам чиновника, 
фонды не против такого вложе-
ния, однако пока непонятно, как 
можно реализовать такой проект. 
По его словам, проблема заклю-
чается в том, что строительство 
моста не предполагает получения 
доходов от его эксплуатации. 

1 п.п. Если бумаги, выпущенные для 
финансирования долгосрочных про-
ектов, будут обеспечивать доходность 
ниже инфляции, то потребуется допол-
нительное субсидирование процент-
ной ставки за счет других источников.

Еще одно предложение Минфина 
касается ВЭБа. Ведомство предлага-
ет все пенсионные взносы, которые 
поступают в течение года в Пенси-
онный фонд России, сразу переда-
вать в специальный портфель ВЭБа 
для финансирования инфраструк-
турных проектов.

Сейчас взносы, направленные 
гражданами на накопительную 
часть пенсии, сначала попадают в 
ПФР, а потом — в течение шести-де-
вяти месяцев — он распределяет их 
по лицевым счетам граждан и пе-
редает в НПФ. Это время накопле-
ния находятся на банковских депо-
зитах. Кроме того, часть средств так 
и не оказывается распределенной 
из-за ошибок в оформлении доку-
ментов, которые совершают рабо-
тодатели. Так, в 2010 году нерас-
пределенными остались 635 млрд 

руб., в 2011 году — 247 млрд руб., 
в 2012 году  — 276 млрд руб., в 
2013 году — 325 млрд руб.

Минфин предлагает все средства 
до того, как они будут распределены 
по лицевым счетам граждан, отправ-
лять в специальный портфель ВЭБа, 
который будет частично или полно-
стью инвестирован в долгосрочные 
инфраструктурные проекты.

После ВЭБ может передать часть 
средств негосударственным фондам 
не деньгами, а облигациями инфра-
структурных проектов, рассказыва-
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Минфин и ЦБ 
придумали, 
как мотивировать 
НПФ 
вкладываться 
в более длинные 
активы
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СИРАНУШ ШАРОЯН

Экономисты, опрошенные РБК, 
предсказывают снижение ключе-
вой ставки: консенсус-прогноз ука-
зывает на то, что регулятор может 
снизить ее на 150 б.п. 

 В четверг, 30 апреля, состоится заседа-
ние совета директоров Банка России по 
денежно-кредитной политике. Опро-
шенные РБК экономисты считают, что 
регулятор снизит ключевую ставку до 
12,5% с нынешних 14%.

Вопрос о том, будет ли Центральный 
банк снижать ставку, даже не стоит, раз-
ногласия могут быть только по поводу 
величины снижения, говорит главный 
экономист «Ренессанс Капитала» по 
России и СНГ Олег Кузьмин, предска-
зывая снижение ставки на 150 б.п. «Есть 
три причины, которые могут позволить 
ЦБ перейти к более агрессивному сни-
жению, чем в прошлые два раза, когда 
регулятор понижал ставку на 100 б.п. 
Инфляция ведет себя лучше, чем ожи-
дал ЦБ, — ее пик пришелся на март, а 
теперь она замедляется, стабилизиро-
валась ситуация на валютном рынке: 
рубль в последние недели торговался 
даже ниже своей справедливой стои-
мости, успокоились инфляционные и 
девальвационные ожидания», — пере-
числяет Кузьмин.

Замедление инфляции
На 20 апреля инфляция в годовом вы-
ражении замедлилась до 16,7% (против 
16,9% к моменту предыдущего заседа-
ния), месячный прирост цен в марте со-
ставил 1,2% (против 2,2% в феврале). Из 
последних данных, указывающих на за-
медление недельного темпа роста цен, 
следует, что в апреле показатель может 
упасть до 0,7%, отмечают аналитики 
Газпромбанка. Замедлились и инфляци-
онные ожидания населения, отмечается 
в отчете ЦБ «Инфляционные ожидания 
населения в марте». Доля респонден-
тов, прогнозирующих замедление ин-
фляции в 2015 году, увеличилась с 20 до 
28%, а доля тех, кто ожидает очень силь-
ного роста цен в апреле, снизилась на 3 
п.п., до 21%.

Главный экономист Deutsche Bank в 
России Ярослав Лисоволик считает, что 
скорость снижения ставки увеличивает-
ся по мере того, как укрепляется рубль. 
С момента предыдущего заседания 13 
марта курс рубля к доллару укрепился 
на 21%.

У регулятора есть немало причин для 
смягчения денежно-кредитной поли-
тики, соглашается главный экономист 
«ВТБ Капитала» Владимир Колычев. 
«Большинство инфляционных рисков 
смягчается. Например, риск ускорения 
роста номинальной заработной платы, 
который регулятор называл в качестве 
одного из основных, снизился после ре-
шения Госдумы о фактической замороз-
ке зарплат госслужащих», — напомина-
ет Колычев. В марте рост номинальной 
заработной платы замедлился до 6,1% 
(против 8,1% в феврале).

Риски снизились
«Кроме того, экономика фактически 
адаптировалась к шокам, которые за-
ставили ЦБ экстренно повысить ставку 
в декабре, — снижению цен на нефть 
и внешним санкциям, и это снизило 
девальвационные ожидания. Сейчас 
риски дополнительных шоков невы-
сокие, и аргументов для ускорения 
снижения стало больше», — добавля-
ет Колычев, прогнозируя снижение 
ставки до 12%.

На готовность смягчать денеж-
но-кредитную политику указывает и 
коммуникационная политика властей, 
пишут аналитики Газпромбанка во гла-
ве с Алексеем Демкиным. «Последние 
выступления представителей финан-
сово-экономического блока правитель-
ства и ЦБ, посвященные стабилизации 
рубля (Юдаева), «чересчур» сильному 
укреплению национальной валюты (Си-
луанов) и ускоренному снижению ин-
фляции до 12–13% к сентябрю (Ведев), 
могут способство вать формированию 
ожиданий снижения ставки», — гово-
рится в обзоре Газпромбанка, выпущен-
ном в понедельник, 27 апреля.

Уровень доходностей ОФЗ (10,9–
11,5%) говорит об ожидании снижения 
ключевой ставки ориентировочно на 
3%, однако эти ожидания в целом отра-
жают перспективу нескольких месяцев, 
добавляют аналитики Газпромбанка.

Снижение ставки должно привести 
к снижению стоимости денег в эконо-
мике: постепенно на него должны от-
реагировать ставки по кредитам и де-
позитам, говорит Кузьмин. Решение 
ЦБ вряд ли скажется на фондовом 
и валютном рынке, считает началь-
ник диллингового центра Металлин-
вестбанка Сергей Романчук. «В целом 
рынки убеждены, что регулятор став-
ку снизит на 100–200 б.п., и если ре-
шение ЦБ подтвердит их ожидания и 
не будет для игроков неожиданностью, 
ждать движения цен не стоит», — го-
ворит Романчук. 

Пенсии.
Прогноз

Пенсии Минфин предложил обязать НПФ вкладываться в инфраструктурные проекты

Накопления пойдут на дороги
ет источник РБК в финансово-эко-
номическом блоке. «Это удобно, 
потому что небольшие НПФ, в отли-
чие от ВЭБа, не могут выкупить пол-
ностью выпуск инфраструктурных 
облигаций, так как у них недоста-
точно средств», — добавляет источ-
ник РБК.

Те средства, которые так и не будут 
переведены на лицевые счета граж-
дан, просто останутся инвестирован-
ными в долгосрочные проекты, до-
бавляет собеседник РБК.

Официально Минфин пока не 
комментирует свои предложения.

Предложения ЦБ
Банк России также представил в пра-
вительство свои предложения по 
«расширению возможностей по дол-
госрочному инвестированию пенси-
онных накоплений», сообщили РБК в 
пресс-службе ЦБ.

Во-первых, ЦБ разрешит фондам 
создавать портфели удерживаемых 
для погашения активов. Активы в та-
ком портфеле не должны будут пе-
реоцениваться по рынку ежедневно, 
что позволит снизить воздействие 
краткосрочных колебаний рынка на 
портфель. «Эта мера даст возмож-
ность управлять пенсионными сред-
ствами в соответствии с более длин-
ным инвестиционным горизонтом, 
вкладывать их в долгосрочные и по-
тенциально более доходные финан-
совые инструменты, в том числе в 
ценные бумаги компаний, реали-
зующих инвестиционные и инфра-
структурные проекты», — говорится 
в официальном ответе пресс-службы 
ЦБ на запрос РБК.

Во-вторых, ЦБ планирует «упро-
стить и удешевить привлечение 
пенсионных средств в облигации, 
выпускаемые инфраструктурны-
ми организациями, создаваемы-
ми в форме концессий». Концес-
сия подразумевает, что проектные 
компании строят дороги, сооруже-
ния и спортивные комплексы, затем 
пользуются этим определенное вре-
мя, взимая плату и окупая свои ин-
вестиции, но собственником объек-
тов при этом является государство. 
Финансирование этих концессион-
ных проектов осуществляется с по-
мощью выпуска облигаций, которые 
должны обладать определенным 
рейтингом. ЦБ планирует разре-
шить ориентироваться не на рей-
тинг, а просто покупать облигации, 
включенные в высший котироваль-
ный список Московской биржи.

Кроме того, Банк России плани-
рует изменить систему вознаграж-
дения НПФ, чтобы мотивировать 
фонды вкладываться в более длин-
ные активы. Для этого в структуре 
вознаграждения НПФ может быть 

выделена фиксированная часть, не 
зависящая от результата инвестиро-
вания и позволяющая компенсиро-
вать издержки фонда. Система воз-
награждения, которая существует 
сегодня, предусматривает, что оно 
зависит от результатов инвестиро-
вания накоплений в течение года, 
и в случае снижения рыночной сто-
имости средств накоплений возна-
граждение не уплачивается.

Также Банк России ограничит воз-
можность размещения средств пен-
сионных накоплений на банковских 
депозитах и в облигациях кредитных 
организаций. Это, по мнению регу-
лятора, также будет стимулировать 
НПФ к вложениям в долгосрочные 
проекты реального сектора. Огра-
ничение предполагается вводить 
постепенно, доведя его к началу 
2016 года до 40% (в настоящее вре-
мя максимум составляет 80%), сооб-
щает пресс-служба ЦБ.

В пятницу, 24 апреля, заммини-
стра финансов Алексей Моисеев 
сообщил журналистам, что ведом-
ство совместно с Банком России 
подготовило и уже направило на 
рассмотрение правительства свои 
предложения по повышению эф-
фективности инвестирования нако-
пительной части пенсии негосудар-
ственными пенсионными фондами. 
Он не смог назвать сроки реализа-
ции этих предложений. Принятие 
необходимых поправок в законода-
тельство в рамках весенней сессии 
маловероятно, но не исключено, до-
бавил он.

Фонды не против
Представители НПФ и управляю-
щих компаний, опрошенные РБК, 
по-разному оценивают предложе-
ния Минфина и Банка России. «Воз-
никает вопрос надежности и доход-
ности, — говорит замгендиректора 
УК «Паллада Эссет Менеджмент» 
Александр Баранов. — Далеко не все 
инфраструктурные проекты, кото-
рые важны государству, подходят 
для пенсионных накоплений».

«Если будет гарантирована доход-
ность выше инфляции, то мы не про-
тив таких вложений», — говорит ген-
директор «Лукойл-Гаранта» Сергей 
Эрлик.

По мнению гендиректора НПФ 
Сбербанка Галины Морозовой, вве-
дение минимальной доли инфра-
структурных облигаций в портфеле 
фондов излишне. «Если ЦБ введет 
портфель удерживаемых до погаше-
ния активов, который не нужно будет 
переоценивать в ежедневном режи-
ме, и если появятся доходные проек-
ты, то фонды сами выстроятся в оче-
редь за ними», — уверена Морозова. 
По ее словам, сейчас на рынке «де-
фицит качественных длинных про-
ектов», хотя желающие купить обли-
гации есть.

Кроме того, по мнению Морозо-
вой, если государство будет обязы-
вать покупать инфраструктурные об-
лигации, то оно должно обеспечивать 
контроль, проводить качественную 
экспертизу проектов.

В целом предложения Минфина и 
ЦБ выглядят резонными и если будут 
реализованы вместе, то будут иметь 
эффект, говорит Баранов. 

Прогноз ЦБ готов смягчить  
денежно-кредитную политику

Рубль — вверх,  
ставка — вниз

Снижение ставки 
должно привести 
к снижению стоимости 
денег в экономике: 
постепенно на него должны 
отреагировать ставки 
по кредитам и депозитам

Ставка после  
заседания, прогноз 
банков, %
Консенсус-прогноз 12,5

АФК «Система» 13

BofA Merrill Lynch 13

Альфа-банк 13

БКС 13

Citibank 13

«Ренессанс Капитал» 12,5

Deutsche Bank 12,5

«ВТБ Капитал» 12

Газпромбанк 12

ЦМИ Сбербанка 12

Источник: данные банков

Если государство будет 
обязывать покупать 
инфраструктурные 
облигации, то оно должно 
обеспечивать контроль, 
проводить качественную 
экспертизу проектов
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Как заработать на бесплатном дистанционном образовании 

Курс на миллион
ЕЛЕНА КРАУЗОВА, 
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Образовательный стартап «Универ-
сариум» поймал волну — государство 
готово вкладываться в  продвижение 
онлайн-образования на русском языке. 
Только в 2014 году это принесло ему око-
ло 100 млн руб.

Основатель образовательного стартапа 
«Универсариум» Дмитрий Гужеля гордит-
ся, что нашел способ сделать дистанцион-
ное образование доступным самой широкой 
ауди тории. Онлайн-курсы на портале может 
бесплатно просмотреть любой желающий — 
их производство и обслуживание, по мысли 
Гужели, должны финансировать учебные за-
ведения, желающие привлечь качественных 
абитуриентов, и корпорации, стремящиеся 
популяризировать важную для них область 
знания. Правда, пока проект развивается 
преимущественно на бюджетные деньги, 
и  не  исключено, что  без  них перспектив 
у «Универсариума» нет.

Из министерства — в стартап
Гужеля занимается дистанционным обра-
зованием уже 15 лет. Еще в 2000 году он 
стал главным координатором программы 
создания региональных центров интер-
нет-образования под  эгидой Федерации 
интернет-образования, финансируемой 
акционерами НК «ЮКОС». В 2007 году, по-
сле того как нефтяную компанию призна-

ли банкротом, Гужеля вместе с  коллегой 
Юлией Петровой создал консалтинговую 
фирму «Современные образовательные 
концепции» (СОК, ее учредителями сейчас 
выступают пополам Юлия Петрова и Мари-
на Садыки), которая занимается оценкой 
и мониторингом образовательных проектов 
на федеральном уровне. В 2011–2012 годах 
Гужеля был замдиректора департамента 
федеральных целевых программ Минобр-
науки, а затем — проректором в Северо-Кав-
казском федеральном университете.

Побывав по обе стороны образователь-
ных баррикад, Гужеля решил, что  сможет 
стать тем посредником, который позволит 
вузам превратиться в современные электрон-
ные университеты, а широкой ауди тории — 
учиться у лучших российских преподавате-
лей, сидя на диване. «Россия проигрывает 
в  развитии дистанционного образования 
западным странам, и без собственных тех-
нологий в этой области наше образование 
становится все менее конкурентоспособ-
ным», — объясняет он в интервью РБК. Свой 
проект Гужеля назвал «Универсариум».

В марте 2013 года он как частное лицо за-
регистрировал доменное имя для «Универса-
риума». Для ведения операционной деятель-
ности в мае была создана фирма «Курсариум», 
соучредителями которой выступили Юлия 
Петрова (60%), СОК (20%) и Майя Истомина 
(20%). В декабре того же года проект получил 
поддержку Агентства стратегических ини-
циатив. В январе 2014 года сайт был открыт 
для широкой публики. Тогда на платформе 

было всего три курса. Сегодня на «Универ-
сариуме» доступно около 70 курсов, в рабо-
те еще 30. За время работы проект, по словам 
Гужели, записал лекции с более чем 400 пре-
подавателями из более чем 35 вузов. В «Уни-
версариуме» зарегистрированы около 355 
тыс. слушателей; в марте 2015 года, по дан-
ным SimilarWeb, сайт проекта посетили 560 
тыс. уникальных пользователей.

Рупор вузов и корпораций
Гужеля говорит, что в разработку сайта и со-
здание первых курсов создатели «Универса-
риума» инвестировали 15 млн руб. собствен-
ных средств. И что «Универсариум» вышел 
на окупаемость уже в августе 2014 года — 
на  восьмой месяц работы, а  за  прошлый 
год заработал около 100 млн руб. Основным 
источником дохода, по его словам, является 
плата вузов и корпораций за создание он-
лайн-курсов.

В 2014 году «Универсариум» создал курс 
«Введение в  нанотехнологии» по  заказу 
«Роснано» и онлайн-лекции «Инвестиции 
в будущее» для Сбербанка России. В компа-
ниях факт сотрудничества с «Универсариу-
мом» подтвердили, но отказались говорить 
о деньгах. «Сотрудничество с «Универсари-
умом» решает важную задачу популяриза-
ции нанотехнологий, которые до сих пор 
остаются для  многих загадкой», — сооб-
щила РБК Елена Соболева, директор обра-
зовательных проектов и программ Фонда 
инфраструктурных и образовательных про-
грамм «Роснано». В пресс-службе Сбербанка 

отметили, что сотрудничество с «Универса-
риумом» проходило по программе повыше-
ния финансовой грамотности населения. 
Один из учредителей «Курсариума» Петро-
ва сказала РБК, что компания рассчитывает 
на крупных корпоративных клиентов, ко-
торые готовы заказывать профилирующие 
курсы для своих сотрудников.

Но  пока корпорации не  основные за-
казчики: три четверти партнерских курсов 
«Универсариум» создает с вузами, говорит 
Гужеля. Например, восемь курсов на «Уни-
версариуме» сделаны с Московским государ-
ственным университетом имени М. В. Ломо-
носова, семь — с Российским экономическим 
университетом имени Г. В.  Плеханова, 
пять — с Дальневосточным федеральным 
университетом, три — с Тульским государ-

ственным педагогическим университетом, 
по два — с Балтийским федеральным уни-
верситетом и  Московским авиационным 
институтом. Почти во всех этих вузах РБК 
подтвердили сотрудничество с «Универса-
риумом», но отказались говорить о деньгах. 
ДВФУ и РЭУ не ответили на запрос РБК.

Деньги на просвещение
Сотрудники двух университетов Москвы 
рассказали РБК, что  инициатива по  уча-
стию московских вузов в «Универсариуме» 
исходила от  ректора Института русского 
языка им. Пушкина Маргариты Русецкой; 
до декабря 2013 года она была замдиректо-
ра московского департамента образования. 
По их словам, деньги на создание курсов 
для  «Универсариума» брались из  средств 

Деньги на создание курсов 
вузов для «Универсариума» 
брались из средств субсидии 
департамента образования 
Москвы на развитие центров 
технологической поддержки 
образования (ЦТПО)

Экономика урока

Каждый курс «Универсари-
ума» состоит из нескольких 
частей продолжительно-
стью до 80 минут, прове-
рочных заданий (тестов, 
написания эссе), расска-
зывает Гужеля. Одна часть 
курса на «Универсариуме» 
вузу или корпорации 
обычно обходится в 120–
180 тыс. руб. Курс из вось-

ми частей может стоить 
партнеру до 1,5 млн руб. 
Около 70% этой суммы ухо-
дит на препродакшн (пере-
говоры, написания сцена-
рия, организацию съемок), 
продакшн (собственно 
съемки) и постпродакшн 
(монтаж отснятого матери-
ала, графика). Остальные 
30% идут на продвижение 

курса в Cети и техниче-
скую работу сайта. Гужеля 
уверяет, что для курса 
никогда не закупается 
интернет-реклама — со-
трудники «Универсариума» 
обеспечивают продвиже-
ние в соцсетях. По данным 
SimilarWeb, до 10% трафи-
ка на сайт «Универсариу-
ма» приходит из соцсетей.

Основатель «Универсариума» Дмитрий Гужеля 
смог монетизировать бесплатные дистанционные 
курсы, но пока основной источник доходов 
его компании  — госзаказ
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субсидии департамента образования Мо-
сквы на развитие центров технологической 
поддержки образования (ЦТПО). Депар-
тамент образования Москвы не  ответил 
на запрос РБК в течение недели, но на его 
сайте есть документы, подтверждающие, 
что в 2014 году 19 вузов города получили 
137,5 млн руб. на развитие ЦТПО — выходит 
примерно 7 млн руб. на вуз. На базе этих цен-
тров студентов и школьников должны обу-
чать современным цифровым технологиям.

Русецкая рассказала РБК, что пример-
но треть от суммы субсидии на развитие 
ЦТПО вуз должен направить на разработ-
ку различных учебно-методических мате-
риалов для работы со школьниками, в том 
числе создание онлайн-курсов. «Никаких 
директив по  выбору подрядчика учеб-
ным заведениям департамент образова-
ния не дает», — подчеркивает она. Гуже-
ля тоже отрицает, что вузам выделялось 
целевое финансирование на  сотрудни-
чество с «Универсариумом»: «Мы высту-
пали только консультантами в создании 
онлайн-курсов». В  отчете департамента 
образования Москвы за 2014 год упомяну-
та только «съемка четырехчасового обуча-
ющего фильма о деятельности ЦТПО в рам-
ках проекта «Универсариум».

Еще одним источником дохода для «Уни-
версариума» стала правительственная про-
грамма по  продвижению русского язы-
ка, на  которую в  2014  году выделили 
1,25 млрд руб. Институт русского языка, кото-
рый Русецкая возглавила в декабре 2013 года, 

является головным распорядителем прави-
тельственной программы по продвижению 
русского языка. «Совет по русскому языку 
при правительстве РФ поставил задачу раз-
работать портал «Образование на русском», 
который бы продвигал не только обучение 
русскому языку, но и образование на рус-
ском языке в целом», — рассказывает Русец-
кая. Разработкой интернет-портала (он был 
открыт 1 сентября 2014 года), онлайн-кур-
сов для него и электронной школы изучения 
русского языка как иностранного занялась 
компания «Унивеб» Александра Оганова, 
выигравшая в общей сложности шесть тен-
деров Института русского языка на общую 
сумму 345 млн руб. Часть этих денег доста-
лась «Универсариуму», который работал 
на субподряде у «Унивеба». «У «Универса-
риума» одна из лучших экспертиз в России 
по созданию онлайн-курсов, — объясняет 
гендиректор «Унивеба» Александр Оганов. — 
Они сделали для нас 15 курсов по различной 
тематике». По словам Оганова, средняя цена 
каждого курса составила около 1,25 млн руб., 
то есть всего «Универсариум» мог заработать 
около 19 млн руб.

Перспективная экспертиза
Поиск по  базе госзакупок показывает, 
что компании, связанные с «Универсари-
умом», не новички на тендерах: они полу-
чали и другие государственные заказы — 
от Мин обрнауки и от Института русского 
языка. В сумме за 2011–2014 годы набегает 
порядка 300 млн руб.

Один из  совладельцев «Универсариу-
ма» — СОК — является крупным подрядчи-
ком Минобрнауки. В 2011 году, когда Гужеля 
занимал должность замдиректора депар-
тамента федеральных целевых программ 
и проектов Минобрнауки, компания СОК 
выиграла тендер министерства на «экспер-
тно-аналитическое сопровождение реали-
зации мероприятий Федеральной целевой 
программы развития образования на 2011–
2015 годы» на сумму 297 млн руб. Гужеля 
объясняет победу СОК тем, что эта компания 
имеет лучшую экспертизу на рынке. Совла-
делица СОК и «Курсариума» Петрова отри-
цает взаимосвязь между победой компании 
в конкурсе и должностью Гужели в тот мо-
мент. «Решение о выборе подрядчика при-
нимала конкурсная комиссия», — напоми-
нает она. Из документов конкурса следует, 
что председателем комиссии был Гужеля.

В июне 2014 года СОК выиграла тендер 
Института русского языка на «экспертно-
ана литическое сопровождение реализации 
мероприятий по поддержке русского язы-

ка и образования на русском языке» на сум-
му 31,85 млн руб. Русецкая объясняет побе-
ду СОК тем, что заявка компании набрала 
большее количество баллов в этом конкурсе.

Наконец, и сам «Курсариум» еще до запу-
ска «Универсариума», в ноябре 2013 года, вы-
играл тендер Мин обрнауки на проведение 
«экспертизы распределенных региональ-
ных и отраслевых кластеров, ориентирован-
ных на подготовку кадров с использовани-
ем возможностей электронного обучения». 
Сумма тендера составила 16 млн руб. Гужеля 
отрицает, что при создании «Универсариу-
ма» использовались госденьги.

В 2014 году «Курсариум» победил в двух 
тендерах Минобрнауки на создание семи 
курсов для повышения квалификации со-
трудников дошкольных учреждений (лого-
педов, методистов, музруководителей, физ-
руков и пр.) на общую сумму 21,3 млн руб.

В ближайшем будущем государство гото-
во вкладывать в дистанционное образова-
ние, которым занимается «Универсариум», 
и  большие деньги. Департамент образо-
вания Москвы намерен потратить толь-
ко в 2015 году 55,1 млн руб. «на продви-
жение русского языка», часть этих средств 
должна пойти на создание онлайн-курсов. 
Еще большие суммы заложены в федераль-
ную целевую программу «Русский язык» 
на 2016–2020 годы, только из федерального 
бюджета — 6,8 млрд руб. Треть этой суммы, 
если ориентироваться на концепцию про-
граммы, может быть потрачена на создание 
онлайн-курсов. 
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Треть миллиарда из бюджета: сколько государственных денег,  
возможно, получили учредители «Универсариума» в 2011–2014 годах     

Компания Контракт Дата Сумма, 
млн руб. Заказчик Примечание

«Современные 
образовательные 
концепции»

Экспертно-аналитическое сопровождение реа-
лизации мероприятий Федеральной целевой про-
граммы развития образования на 2011–2015 годы

06/05/11 296,65 Минобрнауки
Расторгнут в декабре 
2013 года (фактически 
оплачено 178,5 млн руб.)

«Курсариум»

Формирование и экспертиза распределенных ре-
гиональных и отраслевых кластеров, ориентиро-
ванных на подготовку кадров в востребованных 
отраслях экономики с использованием возможно-
стей электронного обучения

01/11/13 16 Минобрнауки Реализован

«Современные 
образовательные 
концепции»

Экспертно-аналитическое сопровождение 
реализации мероприятий по поддержке русского 
языка и образования на русском языке

24/06/14 31,85
Институт русского 
языка имени  
А. С. Пушкина

Реализован

«Курсариум»

Внедрение массовых средств обучения 
работников системы образования в целях 
распространения моделей государственно-
общественного управления образованием

08/10/14 10,99 Минобрнауки Реализуется

«Курсариум»

Внедрение массовых средств обучения работни-
ков организаций, реализующих образовательные 
программы дошкольного образования, в целях 
эффективной реализации образовательных про-
грамм дошкольного образования с учетом ФГОС

14/10/14 10,39 Минобрнауки Реализуется

«Курсариум»
Целевые субсидии департамента образования 
Москвы на развитие сети центров 
технологической поддержки образования (ЦТПО)

2014 41,25* Реализован

«Курсариум»
Разработка 15 онлайн-курсов в рамках 
правительственной программы продвижения 
русского языка и образования на нем

2014 19,00* «Унивеб»

Субподряд по выпол-
нению госконтрактов 
Интитута русского языка 
имени А. С. Пушкина,  
реализован

«Курсариум» Разработка онлайн-курсов 2014 1,50* ГК «Роснано» Реализован

«Курсариум» Разработка онлайн-курсов 2014 1,50* Сбербанк Реализован

«Курсариум»
Разработка 4-часового курса, посвященного 
работе центров технологической поддержки 
образования (ЦТПО)

2014 1,50* Департамент об-
разования Москвы Реализован

Всего: 312,5

*По оценке РБК Источники: zakupki.gov.ru, оценка РБК

Компании, связанные 
с «Универсариумом», 
не новички на тендерах: 
они получали и другие 
государственные заказы — 
от Минобрнауки и от Института 
русского языка

«Универсариум» 
в цифрах

355 тыс.
слушателей зарегистрировано на 
сайте «Универсариум»

15 млн руб.
равнялись инвестиции в проект

100 млн руб.
составила выручка в 2014 году

66 курсов
можно найти на сайте проекта

1,5 млн руб.
равна стоимость создания одного 
онлайн-курса

8 минут
составляет среднее время нахождения 
пользователя на сайте

10,5%
слушателей в среднем оканчивают 
курсы на «Универсариуме»

Источник: данные компании



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

20 | ДЕНЬГИ | ДЕПОЗИТЫ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Что банки предлагают вкладчикам к 9 Мая

Вклад «Победный»
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Российские банки не  остались 
в стороне от масштабных приго‑
товлений к празднованию 70‑летия 
Победы и запустили специальные 
сезонные вклады. РБК Quote ра‑
зобрался, насколько выгодны эти 
предложения.

РБК Quote удалось найти в российских 
банках десяток депозитов, посвящен-
ных празднованию 9 Мая. Среди пер-
вых 15 крупнейших банков такие де-
позиты есть только у Сбербанка (вклад 
«Ваша Победа»). Большинство банков, 
обыгрывающих тему 9 Мая в  своей 
линейке депозитов, — региональные. 
Вклад с названием «Победа» в рублях, 
долларах и  евро также есть в  Аль-
фа-банке, но, по данным пресс-служ-
бы банка, это предложение не имеет 
отношения к Дню Победы.

Символичные ставки
Главная особенность «победных» 
вкладов — небольшая минимальная 
сумма. Например, в банке «Уральский 
капитал» и в Липецккомбанке открыть 
депозит можно на сумму 5 тыс. руб., 
в Сбербанке и Связь-банке — на сумму 
10 тыс. руб. Как правило, спецпредло-
жения ограничены по срокам. Боль-
шинство вкладов можно будет открыть 
до конца июня 2015 года.

Многие банки предлагают более 
выгодные условия по  праздничным 
вкладам. Так, ставка по вкладу «Ваша 
Победа» в Сбербанке — 12%, в то вре-
мя как по самому доходному депозиту 
«Сохраняй Онлайн» (открывается че-
рез интернет-банк) — 9,48%. Липецк-
комбанк также дает более выгодный 
процент по вкладу «9 Мая!»: 11% про-
тив 10,5% по самому выгодному вкладу 
банка — «Копилка».

В Связь-банке ставка по празднич-
ному вкладу «Салют» — 14%, по стан-
дартному вкладу «Максимальный 
доход»  — 12,75%. Ставку, более вы-
сокую по  сравнению с  доходностью 
по остальным депозитам, предлагает 
и банк «Югра»: 15,4% по вкладу «70 лет 
Победы» вместо 12% по вкладу «Копил-
ка+». При этом вклад, приуроченный 
к 70-летию Победы, здесь можно от-
крыть не только в рублях, но и в долла-
рах или евро. Проценты тут тоже выше 
обычных: 6,1 вместо 4,15% — по дол-
ларовым вкладам, 5,1 против 3,5% — 
по вкладам в евро.

Ставка по вкладу «Победа» в Ази-
атско-Тихоокеанском банке на  1,7% 
выше, чем  по  наиболее доходному 
вкладу «Эксклюзивный». Как поясня-
ют в пресс-службе банка, размер празд-
ничной ставки 15,70% символичен: 
в ней зашифрованы два значения — 
2015 год и круглая дата — 70 лет По-
беды в Великой Отечественной войне.

Помощь ветеранам и подарки
Привлекательные условия — не един-
ственное преимущество тематических 
вкладов. Помимо более высоких про-
центов банки предлагают вкладчикам 
возможность поучаствовать в  бла-
готворительных акциях. Например, 
Сбербанк перечисляет каждый рубль 
с 1000 руб. вклада на счет Российского 
союза ветеранов. Адмиралтейский банк 
переводит этой же организации 0,2% 
годовых по вкладу «Служу Отечеству».

Еще одно средство повысить инте-
рес к праздничным вкладам — подарки. 
Банк «Югра» сулит каждому, кто вос-
пользуется предложением «70 лет По-
беды», дорожный набор, в  который 
входят термос, фляжка и набор из че-
тырех стопок. Каждому трехтысячному 
вкладчику положены 70 тыс. руб., а ка-
ждому семитысячному — 170 тыс. руб.

В качестве бонуса за открытие вкла-
да «9 Мая!» Липецккомбанк дает кли-
енту право увеличить на 0,5% ставку 
по любому другому вкладу, открытому 
в этом же банке. Правда, распростра-
няется это предложение только на тех, 
кто родился до 1950 года.

Липецккомбанк не единственный, 
где особые условия по праздничным 
вкладам предлагают только льгот-
ным категориям клиентов. Например, 
вклад с  названием «Победоносец» 
в банке «Уральский капитал» может от-
крыть только ветеран войны. В банке 
«Левобережный» ветеранам, которые 
открыли вклад «Победитель», вручают 
сертификат на сумму 4000 руб. (мини-
мальная сумма вклада — 40 тыс. руб.).

Банк «Адмиралтейский» предлагает 
более высокую ставку по вкладу «Слу-
жу Отечеству» нынешним военнос-
лужащим и бывшим несовершенно-
летним узникам концлагерей и гетто, 
созданных фашистами в период Вто-
рой мировой войны. Ставка для таких 
вкладчиков — 10,2%, для всех осталь-
ных — 9,7%. А банк «Русь» за открытие 
вклада «День Победы!» дарит георги-
евскую ленточку. 

Материал подготовлен при участии 
проекта Quote.rbc.ru

Условия по вкладам ко  Дню Победы

Банк Название вклада Валюта
Ставка, 

%
Сумма, 

тыс. руб.
Бонус Специальные условия

«Уральский капитал» «День Победы» Рубль 16,5 От 5

«Уральский капитал» «Победоносец» Рубль 16,0 От 5
Удостоверение ветерана 
Великой Отечественной 
войны

Азиатско-Тихоокеанский банк «Победа» Рубль 15,7 От 9

«Югра» «70 лет Победы»
Рубль/ 

доллар/ 
евро

15,4 / 
6,1 /  
5,1

От 50

Дорожный набор;  
каждому трехтысячному — 
70 тыс. руб., семитысячно-
му — 170 тыс. руб.

Связь-банк «Салют» Рубль 14,0 От 10

«Левобережный» «Победитель» Рубль 14,0 От 40
По акции «Победитель. 
9 мая» ветеранам  
вручают 4 тыс. руб.

«Русь» «День Победы!» Рубль 12,5 От 10 Георгиевская ленточка 
при открытии вклада

Сбербанк «Ваша Победа» Рубль 12,0 От 10 1 руб. с 1000 руб. вклада 
переводят ветеранам

Хакасский муниципальный банк «День победы!» Рубль 11,5
Удостоверение ветерана 
Великой Отечественной 
войны

Липецккомбанк «9 мая!» Рубль 11,0 От 5

Те, кто родился до 
1950 года, могут увеличить 
ставку по любому вкладу 
на 0,5%

«Адмиралтейский» «Служу отече-
ству» Рубль 10,2 От 10 0,2% годовых переводят 

ветеранам

Ставка 10,2% — для воен-
нослужащих, бывших уз-
ников концлагерей, гетто. 
Для остальных — 9,7%

Источник: информация с официальных сайтов банков

Главная особенность «победных» вкладов — небольшая минимальная сумма
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